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Программа памятных мероприятий, приуроченных к Программа памятных мероприятий, приуроченных к 
32-й годовщине со дня Бендерской трагедии, продолжи-32-й годовщине со дня Бендерской трагедии, продолжи-
лась на Борисовском кладбище города Бендеры. Литию лась на Борисовском кладбище города Бендеры. Литию 
по убиенным защитникам города провел архиепископ по убиенным защитникам города провел архиепископ 
Тираспольский и Дубоссарский Савва.  Руководство Тираспольский и Дубоссарский Савва.  Руководство 
республики, духовенство, общественники, вдовы, ма-республики, духовенство, общественники, вдовы, ма-
тери и дети павших героев, неравнодушные горожане тери и дети павших героев, неравнодушные горожане 
возложили цветы к памятнику, на котором высечены возложили цветы к памятнику, на котором высечены 
слова: «Склони голову: здесь покоятся воины герои, слова: «Склони голову: здесь покоятся воины герои, 
отстоявшие родной город. Март-август 1992 г.»отстоявшие родной город. Март-август 1992 г.»

Живые цветы легли и к гранитным плитам на Аллее Живые цветы легли и к гранитным плитам на Аллее 
Героев – основному месту захоронения защитников Героев – основному месту захоронения защитников 
города. города. 

Продолжились памятные мероприятия у часовни Продолжились памятные мероприятия у часовни 
имени капитана Ечина. Здесь, рано утром 1 апреля 1992 имени капитана Ечина. Здесь, рано утром 1 апреля 1992 
года молдавские националисты при поддержке броне-года молдавские националисты при поддержке броне-
транспортеров расстреляли патрульную машину ГАИ, транспортеров расстреляли патрульную машину ГАИ, 
гвардейцев, поспешивших им на помощь, и автобус с гвардейцев, поспешивших им на помощь, и автобус с 
рабочим хлопкопрядильной фабрики, направлявшимися рабочим хлопкопрядильной фабрики, направлявшимися 
на работу. В результате нападения погибли 6 человек. на работу. В результате нападения погибли 6 человек. 
В церемонии возложения цветов принял участие Пред-В церемонии возложения цветов принял участие Пред-
седатель Верховного Совета ПМР Александр Коршунов.седатель Верховного Совета ПМР Александр Коршунов.

Всего за время агрессии Молдовы погибли 804 при-Всего за время агрессии Молдовы погибли 804 при-
днестровца, из них 271 — мирные жители, приводит днестровца, из них 271 — мирные жители, приводит 
печальные цифры статистики агентство «Новости При-печальные цифры статистики агентство «Новости При-
днестровья».днестровья».

Траурные мероприятия, посвященные памяти за-Траурные мероприятия, посвященные памяти за-
щитников республики и мирных жителей, погибших щитников республики и мирных жителей, погибших 
летом 1992 года, состоялись 19 июня во всех городах и летом 1992 года, состоялись 19 июня во всех городах и 
районах Приднестровья. районах Приднестровья. 

Ежегодно 19 июня начинается с поминальных служб во Ежегодно 19 июня начинается с поминальных служб во 
всех церквях республики. В Бендерах в храме святого благо-всех церквях республики. В Бендерах в храме святого благо-
верного князя Александра Невского службу об упокоении душ верного князя Александра Невского службу об упокоении душ 
погибших в 1992 году провел архиепископ Тираспольский и погибших в 1992 году провел архиепископ Тираспольский и 
Дубоссарский Савва. В молебне участвовал Президент ПМР Дубоссарский Савва. В молебне участвовал Президент ПМР 
Вадим Красносельский, Председатель Верховного Совета Вадим Красносельский, Председатель Верховного Совета 
Александр Коршунов, Председатель Правительства Александр Александр Коршунов, Председатель Правительства Александр 
Розенберг, представители министерств и ведомств, руковод-Розенберг, представители министерств и ведомств, руковод-
ство города Бендеры.ство города Бендеры.

Каждый год на Мемориал Памяти и Скорби приходят Каждый год на Мемориал Памяти и Скорби приходят 
бендерчане и гости города, чтобы почтить память тех, кто бендерчане и гости города, чтобы почтить память тех, кто 
отдал свою жизнь за защиту родной земли. Приходят сюда отдал свою жизнь за защиту родной земли. Приходят сюда 
и выжившие защитники республики, чтобы вспомнить своих и выжившие защитники республики, чтобы вспомнить своих 
боевых товарищей.боевых товарищей.

В 1992 году въезд в Бендеры со стороны Тирасполя стал В 1992 году въезд в Бендеры со стороны Тирасполя стал 
местом ожесточенных боев. Важно было не пропустить мол-местом ожесточенных боев. Важно было не пропустить мол-
давские подразделения на другую сторону Днестра. В первую давские подразделения на другую сторону Днестра. В первую 
годовщину Дня Бендерской трагедии, 19 июня 1993 года, годовщину Дня Бендерской трагедии, 19 июня 1993 года, 
именно здесь был открыт первый объект памятного комплекса именно здесь был открыт первый объект памятного комплекса 
– отреставрированная боевая машина пехоты, экипаж которой – отреставрированная боевая машина пехоты, экипаж которой 
погиб в первые дни боев. Перед БМП горит Вечный огонь.погиб в первые дни боев. Перед БМП горит Вечный огонь.

«Этот день, наверное, самый тяжелый. Это день памяти, «Этот день, наверное, самый тяжелый. Это день памяти, 
день скорби. Сам по себе этот день означает непонимание. день скорби. Сам по себе этот день означает непонимание. 
Почему так случилось? И кто виноват в этом? Но наша ре-Почему так случилось? И кто виноват в этом? Но наша ре-
спублика создана народом. И народ ее защитил. Все, кто спублика создана народом. И народ ее защитил. Все, кто 
здесь находятся, это добровольцы, которые вышли на защиту здесь находятся, это добровольцы, которые вышли на защиту 
республики для того, чтобы наши семьи, наши дети, наши республики для того, чтобы наши семьи, наши дети, наши 
будущие поколения жили нормально. И 32 года мы в мире, будущие поколения жили нормально. И 32 года мы в мире, 
согласии, полном понимании. И это служит примером многим согласии, полном понимании. И это служит примером многим 
государствам. Пусть они учатся у нас жить, созидать, любить государствам. Пусть они учатся у нас жить, созидать, любить 
и уважать людей и свою Родину», – рассказал Владимир Ка-и уважать людей и свою Родину», – рассказал Владимир Ка-
раман, участник боевых действий по защите Приднестровья.раман, участник боевых действий по защите Приднестровья.

В 1995 году на Мемориале появилась открытая часовня. В 1995 году на Мемориале появилась открытая часовня. 
А к 6-й годовщине со дня образования ПМР, в 1996 году, А к 6-й годовщине со дня образования ПМР, в 1996 году, 
на бендерском Мемориале открыли памятный знак: 5 же-на бендерском Мемориале открыли памятный знак: 5 же-
лезобетонных конструкций, на которых размещены осколки лезобетонных конструкций, на которых размещены осколки 
мрамора с именами тех, кто погиб в Бендерах летом 1992 мрамора с именами тех, кто погиб в Бендерах летом 1992 
года. В 2012-м на бендерском мемориале появился памятник года. В 2012-м на бендерском мемориале появился памятник 
командующему 14-й армией генерал-лейтенанту Александру командующему 14-й армией генерал-лейтенанту Александру 
Лебедю, который сыграл решающую роль в прекращении Лебедю, который сыграл решающую роль в прекращении 
кровопролития на берегах Днестра.кровопролития на берегах Днестра.

По традиции защитников Бендер вспоминали поименно. По традиции защитников Бендер вспоминали поименно. 
В торжественной церемонии возложения цветов приняли В торжественной церемонии возложения цветов приняли 
участие депутаты Верховного Совета ПМР.участие депутаты Верховного Совета ПМР.

«Для тех людей, кто находился тогда в Бендерах, 19 июня «Для тех людей, кто находился тогда в Бендерах, 19 июня 
означает символ нашей стойкости и мощи. Удалось отстоять означает символ нашей стойкости и мощи. Удалось отстоять 
ключевой стратегический пункт нашей республики. Для ключевой стратегический пункт нашей республики. Для 
всего нашего народа это еще и сопрягается с тем, что нас всего нашего народа это еще и сопрягается с тем, что нас 

попытались задавить силой, но этого, к счастью, не произо-попытались задавить силой, но этого, к счастью, не произо-
шло. Конечно, с годами боль от утраты родных и близких не шло. Конечно, с годами боль от утраты родных и близких не 
уходит. Мы помним и о том ущербе, который в целом был уходит. Мы помним и о том ущербе, который в целом был 
нам нанесен. Но главное, что государство устояло. И если у нам нанесен. Но главное, что государство устояло. И если у 
нас и есть какие-то вопросы, проблемы, недостатки, то еще нас и есть какие-то вопросы, проблемы, недостатки, то еще 
в 1992-м стало понятно, что мы будем решать их по законам в 1992-м стало понятно, что мы будем решать их по законам 
нашего государства и никакого другого», – сказал депутат нашего государства и никакого другого», – сказал депутат 
Верховного Совета ПМР Андрей Сафонов.Верховного Совета ПМР Андрей Сафонов.

19 июня 1992 года – одна из самых скорбных страниц в 19 июня 1992 года – одна из самых скорбных страниц в 
истории нашей страны. Не допустить повторения этих со-истории нашей страны. Не допустить повторения этих со-
бытий и помнить о людях, которые защитили родную землю бытий и помнить о людях, которые защитили родную землю 
– святая обязанность каждого приднестровца, убеждены – святая обязанность каждого приднестровца, убеждены 
депутаты парламента.депутаты парламента.

«Я хорошо помню этот день. Вечером, в пятницу 19 июня, «Я хорошо помню этот день. Вечером, в пятницу 19 июня, 
мы играли в футбол на территории школы. Началась стрель-мы играли в футбол на территории школы. Началась стрель-
ба, хаотичная, бесконечная. Это событие разделило жизнь ба, хаотичная, бесконечная. Это событие разделило жизнь 
каждого приднестровца на до и после. До этого казалось, каждого приднестровца на до и после. До этого казалось, 
что последний раз война была в 1941-1945 годах. Казалось, что последний раз война была в 1941-1945 годах. Казалось, 
что никаких войн больше не будет. И когда это началось у что никаких войн больше не будет. И когда это началось у 
нас, конечно это повергло в шок. Начали гибнуть люди. К нас, конечно это повергло в шок. Начали гибнуть люди. К 
счастью, защитники города, защитники Приднестровья от-счастью, защитники города, защитники Приднестровья от-
стояли мир, отстояли Приднестровье, отстояли родной город. стояли мир, отстояли Приднестровье, отстояли родной город. 
Но точка до сих пор не поставлена. Да, к счастью, сегодня у Но точка до сих пор не поставлена. Да, к счастью, сегодня у 
нас не стреляют. Но политическая стабильность до сих пор нас не стреляют. Но политическая стабильность до сих пор 
не достигнута, статус Приднестровья внешними игроками не не достигнута, статус Приднестровья внешними игроками не 
признан. И мы видим, в каком сегодня положении находится признан. И мы видим, в каком сегодня положении находится 
экономика Приднестровья из-за того, что тогда не было ре-экономика Приднестровья из-за того, что тогда не было ре-
шено все так, как должно было бы быть по справедливости», шено все так, как должно было бы быть по справедливости», 
– сказал депутат Верховного Совета по избирательному округу – сказал депутат Верховного Совета по избирательному округу 
№4 «Ленинский» г. Бендеры Антон Онуфриенко.№4 «Ленинский» г. Бендеры Антон Онуфриенко.

В кровавое лето 1992-го года Бендеры потеряли 489 человек В кровавое лето 1992-го года Бендеры потеряли 489 человек 
погибшими, среди которых 132 – это мирные жители и дети. погибшими, среди которых 132 – это мирные жители и дети. 
1242 человека были ранены. 40 человек пропали без вести.1242 человека были ранены. 40 человек пропали без вести.

«Я бендерчанин, я приднестровец, я Президент. Я испыты-«Я бендерчанин, я приднестровец, я Президент. Я испыты-
ваю те чувства, которые испытывает народ – это и боль, это и ваю те чувства, которые испытывает народ – это и боль, это и 
скорбь, это и неудовлетворение от того, что эту дату пытаются скорбь, это и неудовлетворение от того, что эту дату пытаются 
где-то забыть. Ее помнят в Приднестровье. В Молдове вообще где-то забыть. Ее помнят в Приднестровье. В Молдове вообще 
переписывают историю, говорят о том, что Россия напала на переписывают историю, говорят о том, что Россия напала на 
Молдову. На самом деле здесь была настоящая война, были Молдову. На самом деле здесь была настоящая война, были 
применены вооруженные формирования действующей поли-применены вооруженные формирования действующей поли-
ции и вооруженных сил против мирного населения. Все знают ции и вооруженных сил против мирного населения. Все знают 
историю. Ворвались колонны, а перед этим были подписаны историю. Ворвались колонны, а перед этим были подписаны 
мирные соглашения, стали расстреливать город. 100 тысяч мирные соглашения, стали расстреливать город. 100 тысяч 
мирных жителей покинули город. Вот так это было на самом мирных жителей покинули город. Вот так это было на самом 
деле. Не было объявлено эвакуации заранее, никто не знал деле. Не было объявлено эвакуации заранее, никто не знал 
про войну. Война была вероломной. Это было вторжение на про войну. Война была вероломной. Это было вторжение на 
самом деле. Люди уходили отсюда под обстрелами снайперов. самом деле. Люди уходили отсюда под обстрелами снайперов. 
Гибли женщины, гибли дети, гибли старики. Как это можно Гибли женщины, гибли дети, гибли старики. Как это можно 
забыть? Надо помнить. Надо возлагать цветы, знать павших забыть? Надо помнить. Надо возлагать цветы, знать павших 
поименно, отдавать им почести. Когда забываешь, есть риск поименно, отдавать им почести. Когда забываешь, есть риск 
повторения. Я призываю действующие власти Молдовы пом-повторения. Я призываю действующие власти Молдовы пом-
нить и дать оценку действиям, которые были в 1992 году со нить и дать оценку действиям, которые были в 1992 году со 
стороны той власти Молдовы, дабы не допустить аналогичные стороны той власти Молдовы, дабы не допустить аналогичные 
войны в нынешнее время», – подчеркнул Президент ПМР войны в нынешнее время», – подчеркнул Президент ПМР 
Вадим Красносельский в беседе с журналистами.Вадим Красносельский в беседе с журналистами.

19 июня живые цветы легли к памятному знаку «Город 19 июня живые цветы легли к памятному знаку «Город 
воинской славы», к памятному знаку, установленному на воинской славы», к памятному знаку, установленному на 
месте гибели 23 июня 1992 года колонны гвардейцев, и к месте гибели 23 июня 1992 года колонны гвардейцев, и к 
памятному знаку, установленному в честь женщин-защитниц памятному знаку, установленному в честь женщин-защитниц 
Приднестровья, участниц блокады железной дороги. Первые Приднестровья, участниц блокады железной дороги. Первые 
лица государства возложили цветы и к памятнику защитникам лица государства возложили цветы и к памятнику защитникам 
и мирным гражданам, погибшим в 1992 году, который нахо-и мирным гражданам, погибшим в 1992 году, который нахо-
дится на территории Военно-исторического мемориального дится на территории Военно-исторического мемориального 
комплекса.комплекса.

32-Я ГОДОВЩИНА СО ДНЯ БЕНДЕРСКОЙ ТРАГЕДИИ32-Я ГОДОВЩИНА СО ДНЯ БЕНДЕРСКОЙ ТРАГЕДИИ
19 июня 1992 года военные формирования и подразде-19 июня 1992 года военные формирования и подразде-
ления полиции Молдовы, несмотря на договоренность ления полиции Молдовы, несмотря на договоренность 
сторон об отводе сил с линии противостояния, атако-сторон об отводе сил с линии противостояния, атако-
вали мирный город Бендеры с нескольких сторон. В вали мирный город Бендеры с нескольких сторон. В 
этот день приднестровцы окончательно осознали, что этот день приднестровцы окончательно осознали, что 
за право жить на родной земле и говорить на родном за право жить на родной земле и говорить на родном 
языке придется сражаться с оружием в руках. Бои языке придется сражаться с оружием в руках. Бои 
шли больше месяца. По официальным данным погиб-шли больше месяца. По официальным данным погиб-
ли более 800 приднестровцев, не менее 1400 получили ли более 800 приднестровцев, не менее 1400 получили 
ранения. Более 100 тысяч беженцев покинули город. ранения. Более 100 тысяч беженцев покинули город. 
В городе было полностью или частично разрушено В городе было полностью или частично разрушено 
более 1300 домов, практически все объекты образо-более 1300 домов, практически все объекты образо-
вания и здравоохранения. Разграблено и разрушено вания и здравоохранения. Разграблено и разрушено 
почти 50 предприятий.почти 50 предприятий.

ДЕНЬ ПАМЯТИ И СКОРБИДЕНЬ ПАМЯТИ И СКОРБИ
Уважаемые приднестровцы!Уважаемые приднестровцы!

Дорогие бендерчане!Дорогие бендерчане!
  
19 июня в Приднестровье – День памяти и 19 июня в Приднестровье – День памяти и 

скорби. Наш народ отдает дань памяти жертвам скорби. Наш народ отдает дань памяти жертвам 
Бендерской трагедии, с момента которой прошло Бендерской трагедии, с момента которой прошло 
32 года, но события тех страшных времен оста-32 года, но события тех страшных времен оста-
нутся в памяти приднестровцев навсегда. В этот нутся в памяти приднестровцев навсегда. В этот 
день началась самая кровавая акция Молдовы день началась самая кровавая акция Молдовы 
против Приднестровской Молдавской Республики, против Приднестровской Молдавской Республики, 
потрясшая своей бессмысленной жестокостью. потрясшая своей бессмысленной жестокостью. 
Вооруженная агрессия против приднестровского Вооруженная агрессия против приднестровского 
государства проводилась властями официального государства проводилась властями официального 
Кишинева под лозунгом «наведение конституци-Кишинева под лозунгом «наведение конституци-
онного порядка». В Бендерах в те страшные дни онного порядка». В Бендерах в те страшные дни 
погибли сотни мирных жителей.  погибли сотни мирных жителей.  

Склоняя головы в память о погибших и памятуя Склоняя головы в память о погибших и памятуя 
об их героическом подвиге, мы должны предпри-об их героическом подвиге, мы должны предпри-
нять все необходимое для того, чтобы эта трагедия нять все необходимое для того, чтобы эта трагедия 
никогда не повторилась. Наш долг – оберегать мир никогда не повторилась. Наш долг – оберегать мир 
и покой в республике, жить во взаимопонимании и покой в республике, жить во взаимопонимании 
и согласии. и согласии. 

Сегодня, несмотря на неурегулированность при-Сегодня, несмотря на неурегулированность при-
днестровско-молдавских отношений и существую-днестровско-молдавских отношений и существую-
щие трудности, Приднестровье целеустремленно щие трудности, Приднестровье целеустремленно 
и с уверенностью смотрит в будущее. Основа этой и с уверенностью смотрит в будущее. Основа этой 
уверенности – мужество и стойкость приднестров-уверенности – мужество и стойкость приднестров-
цев, гордость за прошлое и ответственность перед цев, гордость за прошлое и ответственность перед 
будущим.будущим.

Пусть светлой памятью всем жертвам этой войны Пусть светлой памятью всем жертвам этой войны 
будут добрые дела и начинания, направленные на будут добрые дела и начинания, направленные на 
укрепление государственности Приднестровья, на укрепление государственности Приднестровья, на 
благо каждого жителя нашей республики!благо каждого жителя нашей республики!

Мира, спокойствия и благополучия всем жителям Мира, спокойствия и благополучия всем жителям 
Приднестровья!Приднестровья!

Вечная память павшим!Вечная память павшим!

Председатель Верховного СоветаПредседатель Верховного Совета
Приднестровской МолдавскойПриднестровской Молдавской
Республики                А. В. Коршунов Республики                А. В. Коршунов 

ДЕПУТАТЫ ВЕРХОВНОГО СОВЕТА 
ПОЧТИЛИ ПАМЯТЬ ПОГИБШИХ 

ЗАЩИТНИКОВ ГОРОДА БЕНДЕРЫ



Отдельно в парламенте остановились на Отдельно в парламенте остановились на 
вопросе геодезии. Этот вид услуг в некоторых вопросе геодезии. Этот вид услуг в некоторых 
населенных пунктах, например, в Слободзей-населенных пунктах, например, в Слободзей-
ском районе, достаточно дорого стоит. Может ском районе, достаточно дорого стоит. Может 
ли государство повлиять на нынешнюю стои-ли государство повлиять на нынешнюю стои-
мость услуг, вопрос задал депутат Верховного мость услуг, вопрос задал депутат Верховного 
Совета Павел Шинкарюк, представляющий Совета Павел Шинкарюк, представляющий 
интересы слободзейцев. Поднятую тему интересы слободзейцев. Поднятую тему 
продолжил Сергей Чебан, парламентарий по продолжил Сергей Чебан, парламентарий по 
одному из округов в Слободзейском районе.одному из округов в Слободзейском районе.

«На прием граждан пришел ветеран вой-«На прием граждан пришел ветеран вой-
ны, ему 98 лет, а сыну 72 года. Говорят: ны, ему 98 лет, а сыну 72 года. Говорят: 
чтобы оформить гараж, нужно оформить чтобы оформить гараж, нужно оформить 
сначала землю за 4 тыс рублей. Они не мо-сначала землю за 4 тыс рублей. Они не мо-
гут заплатить эти деньги. С ценами нужно гут заплатить эти деньги. С ценами нужно 
разобраться», – выступил на пленарном разобраться», – выступил на пленарном 
заседании Сергей Чебан.заседании Сергей Чебан.

По предложению Председателя Верхов-По предложению Председателя Верхов-
ного Совета Александра Коршунова вопрос ного Совета Александра Коршунова вопрос 
проведения геодезии и в частности опреде-проведения геодезии и в частности опреде-
ления цены на данный вид услуг, будет про-ления цены на данный вид услуг, будет про-
рабатываться совместно с Правительством.рабатываться совместно с Правительством.

«Либо надо создавать конкурентную среду «Либо надо создавать конкурентную среду 
в этой области, то есть развивать отрасль в этой области, то есть развивать отрасль 
путем управленческих решений по снижению путем управленческих решений по снижению 
налоговой нагрузки или либо другими ин-налоговой нагрузки или либо другими ин-
струментариями для того, чтобы появилась струментариями для того, чтобы появилась 
конкурентная среда. При развитии данного конкурентная среда. При развитии данного 
направления с технической точки зрения направления с технической точки зрения 
цена на услугу начнет снижаться. Либо цена на услугу начнет снижаться. Либо 
второй путь, и мы апробировали его для второй путь, и мы апробировали его для 
предприятий естественных монополий, когда предприятий естественных монополий, когда 

одно предприятие работает, мы субсиди-одно предприятие работает, мы субсиди-
руем из бюджета часть стоимости услуги. руем из бюджета часть стоимости услуги. 
Было предложение на отчете обсудить и Было предложение на отчете обсудить и 
сгенерировать выверенное решение. По-сгенерировать выверенное решение. По-
тому что еще в 2018 году Президент Вадим тому что еще в 2018 году Президент Вадим 
Красносельский поставил задачу о создании Красносельский поставил задачу о создании 
цифрового земельного кадастра в ПМР. По-цифрового земельного кадастра в ПМР. По-
следовательно мы идем к этому. Для того, следовательно мы идем к этому. Для того, 
чтобы его создать, нужно все земельные чтобы его создать, нужно все земельные 
участки оцифровать», – прокомментировал участки оцифровать», – прокомментировал 
спикер Александр Коршунов.спикер Александр Коршунов.

Помимо вопросов были и выступления Помимо вопросов были и выступления 
депутатов Верховного Совета. Председатель депутатов Верховного Совета. Председатель 
Комитета по образованию, общественным Комитета по образованию, общественным 
объединениям и СМИ Игорь Буга, напри-объединениям и СМИ Игорь Буга, напри-
мер, остановился на проблемах, связанных мер, остановился на проблемах, связанных 
с общественным транспортом и нехватке с общественным транспортом и нехватке 
маршрутных такси в городе в часы пик и маршрутных такси в городе в часы пик и 
для сельских населенных пунктов. Кроме для сельских населенных пунктов. Кроме 
этого, депутат озвучил вопросы в сфере этого, депутат озвучил вопросы в сфере 
образования и в здравоохранении: это не-образования и в здравоохранении: это не-
хватка и старение педагогических кадров, а хватка и старение педагогических кадров, а 

также нежелание выпускников-бюджетников также нежелание выпускников-бюджетников 
трудоустраиваться в государственные и му-трудоустраиваться в государственные и му-
ниципальные учреждения республики.ниципальные учреждения республики.

«Большое снижение числа молодых «Большое снижение числа молодых 
специалистов в сфере образования. В до-специалистов в сфере образования. В до-
школьном образовании минус 151, в общем школьном образовании минус 151, в общем 
– минус 137, в профессиональном – минус – минус 137, в профессиональном – минус 
14. Молодых специалистов чуть более 8% у 14. Молодых специалистов чуть более 8% у 
нас. Это автоматически означает старение нас. Это автоматически означает старение 
педагогических кадров. Средний возраст педагогических кадров. Средний возраст 
преподавателей – 53-54 года. Через какое-то преподавателей – 53-54 года. Через какое-то 
количество лет мы будем иметь дикий де-количество лет мы будем иметь дикий де-
фицит кадров. 10% преподавателей имеют фицит кадров. 10% преподавателей имеют 
непрофильное образование», – обозначил непрофильное образование», – обозначил 
проблему председатель Комитета по обра-проблему председатель Комитета по обра-
зованию Игорь Буга.зованию Игорь Буга.

После обсуждения отчета Правительства После обсуждения отчета Правительства 
депутатский корпус признал работу высшего депутатский корпус признал работу высшего 
исполнительного органа власти по итогам исполнительного органа власти по итогам 
2023 года удовлетворительной. Верховный 2023 года удовлетворительной. Верховный 
Совет принял соответствующее постанов-Совет принял соответствующее постанов-
ление.ление.
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«Мы сообща решили целый ряд задач, поставленных «Мы сообща решили целый ряд задач, поставленных 
главой государства. Условия, в которых нам приходилось главой государства. Условия, в которых нам приходилось 
работать в прошлом году, были сложными. Внешнее давление работать в прошлом году, были сложными. Внешнее давление 
на Приднестровье не ослабевало, а наоборот, усиливалось», на Приднестровье не ослабевало, а наоборот, усиливалось», 
– подчеркнул в своем выступлении Александр Розенберг.– подчеркнул в своем выступлении Александр Розенберг.

Председатель Правительства отметил, что при усилении Председатель Правительства отметил, что при усилении 
внешнего давления на республику и при отрицательной внешнего давления на республику и при отрицательной 
динамике экспорта приднестровской продукции государство динамике экспорта приднестровской продукции государство 
оказывало поддержку предприятиям ПМР. В 2023 году также оказывало поддержку предприятиям ПМР. В 2023 году также 
продолжила работу программа льготного кредитования на продолжила работу программа льготного кредитования на 
инвестиционные цели. Общая сумма господдержки в 2023 инвестиционные цели. Общая сумма господдержки в 2023 
году по льготным кредитам составила 32,6 млн рублей. году по льготным кредитам составила 32,6 млн рублей. 
Деньги направлялись на модернизацию сельхозпредприятий Деньги направлялись на модернизацию сельхозпредприятий 
и на развитие мелиоративного комплекса. Среди мер под-и на развитие мелиоративного комплекса. Среди мер под-

держки – дотирование объемов сдачи молока на переработку держки – дотирование объемов сдачи молока на переработку 
и субсидирование части затрат на приобретение крупного ро-и субсидирование части затрат на приобретение крупного ро-
гатого скота молочного направления. На эти виды поддержки гатого скота молочного направления. На эти виды поддержки 
государство потратило в прошлом году 19,2 млн рублей.государство потратило в прошлом году 19,2 млн рублей.

Комментируя отчет Правительства, Председатель Вер-Комментируя отчет Правительства, Председатель Вер-
ховного Совета Александр Коршунов подчеркнул, что в ховного Совета Александр Коршунов подчеркнул, что в 
2023 году хозяйствующие субъекты испытывали высокий 2023 году хозяйствующие субъекты испытывали высокий 
уровень риска. И Правительству, и законодательному органу, уровень риска. И Правительству, и законодательному органу, 
и Президенту приходилось в сжатые сроки генерировать и и Президенту приходилось в сжатые сроки генерировать и 
принимать достаточно серьезные управленческие решения, принимать достаточно серьезные управленческие решения, 
отметил спикер.отметил спикер.

«Первая цель, самая важная – это сохранение действую-«Первая цель, самая важная – это сохранение действую-
щих предприятий, действующих предпринимателей, потому щих предприятий, действующих предпринимателей, потому 
что именно налоговые платежи этих предприятий, индиви-что именно налоговые платежи этих предприятий, индиви-
дуальных предпринимателей формируют доходную часть дуальных предпринимателей формируют доходную часть 
бюджета. И здесь был принят ряд решений, в том числе бюджета. И здесь был принят ряд решений, в том числе 
по снижению налоговой нагрузки, но с целью сохранения по снижению налоговой нагрузки, но с целью сохранения 
этих предприятий. По результатам 2023 года мы видим, что этих предприятий. По результатам 2023 года мы видим, что 
снижение налоговой нагрузки по ряду предприятий и на-снижение налоговой нагрузки по ряду предприятий и на-
правлений позволило не только сохранить эти предприятия, правлений позволило не только сохранить эти предприятия, 
но и увеличить даже доходы в бюджет от этих предприятий, но и увеличить даже доходы в бюджет от этих предприятий, 
что говорит о правильности принимаемых в 2023 году реше-что говорит о правильности принимаемых в 2023 году реше-
ний. Мы прожили прошлый год, так скажем, хорошо, потому ний. Мы прожили прошлый год, так скажем, хорошо, потому 
что смогли выполнить социальные обязательства, принятые что смогли выполнить социальные обязательства, принятые 
государством, выплаты были в полном объеме и в срок», – государством, выплаты были в полном объеме и в срок», – 
прокомментировал представленную в отчете информацию прокомментировал представленную в отчете информацию 
Председатель Верховного Совета ПМР Александр Коршунов.Председатель Верховного Совета ПМР Александр Коршунов.

В результате перехода большинства ИП на упрощенную В результате перехода большинства ИП на упрощенную 
систему налогообложения с начала 2023 года, дополнитель-систему налогообложения с начала 2023 года, дополнитель-
ные поступления в бюджет по итогу года составили 140 млн ные поступления в бюджет по итогу года составили 140 млн 
рублей. Эти доходы государство направило на повышение рублей. Эти доходы государство направило на повышение 
зарплат некоторым категориям работников бюджетной сфе-зарплат некоторым категориям работников бюджетной сфе-
ры. В 2023 году продолжил функционировать Фонд развития ры. В 2023 году продолжил функционировать Фонд развития 
предпринимательства: реализовывались проекты «Бизнес-предпринимательства: реализовывались проекты «Бизнес-
школа» и «Покупай приднестровское!».школа» и «Покупай приднестровское!».

Говоря о социальной сфере, Председатель Правительства Говоря о социальной сфере, Председатель Правительства 
Александр Розенберг озвучил показатели по доступности Александр Розенберг озвучил показатели по доступности 
жилья. В рамках программы долевого строительства сдан в жилья. В рамках программы долевого строительства сдан в 
эксплуатацию 1 дом на 20 квартир. Также выдано 90 серти-эксплуатацию 1 дом на 20 квартир. Также выдано 90 серти-
фикатов на покупку собственного жилья по госсубсидиям. фикатов на покупку собственного жилья по госсубсидиям. 
Благодаря такой поддержке 55 молодых семей приобрели Благодаря такой поддержке 55 молодых семей приобрели 

свои квадратные метры. Кроме этого, 21 молодая семья полу-свои квадратные метры. Кроме этого, 21 молодая семья полу-
чила льготный кредит под 1% на покупку жилья или матери-чила льготный кредит под 1% на покупку жилья или матери-
алов для его строительства. А для детей-сирот государство алов для его строительства. А для детей-сирот государство 
приобрело 48 жилых помещений на сумму 10,9 млн рублей.приобрело 48 жилых помещений на сумму 10,9 млн рублей.

Председатель Правительства озвучил также основные по-Председатель Правительства озвучил также основные по-
казатели в здравоохранении, образовании, ЖКХ, культуре и казатели в здравоохранении, образовании, ЖКХ, культуре и 
спорте и в других сферах по итогам прошлого года.спорте и в других сферах по итогам прошлого года.

В рамках законотворческой деятельности Правительства В рамках законотворческой деятельности Правительства 
в 2023 году разработано и направлено на рассмотрение в в 2023 году разработано и направлено на рассмотрение в 
Верховный Совет 260 законодательных инициатив. Из них Верховный Совет 260 законодательных инициатив. Из них 
принято в окончательном чтении 134 законопроекта, 12 от-принято в окончательном чтении 134 законопроекта, 12 от-
клонены, 14 возвращены без рассмотрения, 19 законопро-клонены, 14 возвращены без рассмотрения, 19 законопро-
ектов были отозваны Правительством.ектов были отозваны Правительством.

Спикер парламента Александр Коршунов, комментируя Спикер парламента Александр Коршунов, комментируя 
итоги работы Правительства, отметил конструктивное вза-итоги работы Правительства, отметил конструктивное вза-
имодействие между исполнительным, законодательным и имодействие между исполнительным, законодательным и 
представительным органами власти под руководством Пре-представительным органами власти под руководством Пре-
зидента ПМР.зидента ПМР.

«Уверен, благодаря совместным усилиям и совместному «Уверен, благодаря совместным усилиям и совместному 
сотрудничеству законодательного органа и Правительства сотрудничеству законодательного органа и Правительства 
мы сможем и дальше принимать продуктивные и эффектив-мы сможем и дальше принимать продуктивные и эффектив-
ные управленческие решения, направленные на развитие ные управленческие решения, направленные на развитие 
республики и благосостояние наших граждан», – заключил республики и благосостояние наших граждан», – заключил 
Александр Коршунов.Александр Коршунов.

Повестка совещания была сформирована Повестка совещания была сформирована 
по запросам участников. При формировании по запросам участников. При формировании 
статей бюджета предстоящего года акцент, статей бюджета предстоящего года акцент, 
как и прежде, будет сделан на исполнении как и прежде, будет сделан на исполнении 
социальных обязательств в первую очередь. социальных обязательств в первую очередь. 
При обсуждении программы капитальных При обсуждении программы капитальных 
вложений отмечалось, что в следующем году вложений отмечалось, что в следующем году 
в приоритете снова будут уже реализуемые в приоритете снова будут уже реализуемые 
проекты – начатые строительно-ремонтные проекты – начатые строительно-ремонтные 
работы должны быть завершены.работы должны быть завершены.

«За 7 лет реализации Фонда капвложений «За 7 лет реализации Фонда капвложений 
отремонтировано порядка 650 объектов. Либо отремонтировано порядка 650 объектов. Либо 
отремонтировано, либо построено. Здесь да-отремонтировано, либо построено. Здесь да-
же не количество главное. Мы видим, как на же не количество главное. Мы видим, как на 
глазах преображается государство, строятся глазах преображается государство, строятся 

либо ремонтируются объекты, без которых либо ремонтируются объекты, без которых 
невозможно представить республику, ее функ-невозможно представить республику, ее функ-
ционал. Это учебные заведения, это детские ционал. Это учебные заведения, это детские 
сады, это высшие учебные заведения, это сады, это высшие учебные заведения, это 
лечебные заведения, инфраструктура, парки, лечебные заведения, инфраструктура, парки, 
дороги и все остальное», - отметил Президент дороги и все остальное», - отметил Президент 
ПМР Вадим Красносельский. ПМР Вадим Красносельский. 

Поднимался вопрос заработных плат. Поднимался вопрос заработных плат. 
Практика пилотных проектов в республике Практика пилотных проектов в республике 
продолжается. Анализируются результаты, на продолжается. Анализируются результаты, на 
основании оценки эффективности делаются основании оценки эффективности делаются 
выводы, предлагаются коррективы. Новая си-выводы, предлагаются коррективы. Новая си-
стема формирования и распределения фонда стема формирования и распределения фонда 
оплаты труда охватывает не все сферы. На со-оплаты труда охватывает не все сферы. На со-
вещании отмечалось, что не везде ее примене-вещании отмечалось, что не везде ее примене-
ние целесообразно. Рассматриваются и иные ние целесообразно. Рассматриваются и иные 
подходы к увеличению зарплат бюджетников.подходы к увеличению зарплат бюджетников.

Особое внимание было уделено образова-Особое внимание было уделено образова-
тельному сектору. Здесь необходима оптими-тельному сектору. Здесь необходима оптими-
зация расходов, которая будет способствовать зация расходов, которая будет способствовать 
росту доходов сотрудников. На совещании росту доходов сотрудников. На совещании 
была озвучена информация о том, что в про-была озвучена информация о том, что в про-
центном соотношении педагогический состав центном соотношении педагогический состав 
образовательных учреждений уступает пер-образовательных учреждений уступает пер-
соналу сопутствующих направлений, 43% и соналу сопутствующих направлений, 43% и 
57% соответственно. В этой связи Президент 57% соответственно. В этой связи Президент 

упомянул успешный опыт создания в Бендерах упомянул успешный опыт создания в Бендерах 
технических групп по ремонту и обслужива-технических групп по ремонту и обслужива-
нию инфраструктуры школ, детских садов, нию инфраструктуры школ, детских садов, 
спортивных заведений. Рекомендовано в 2025 спортивных заведений. Рекомендовано в 2025 
году перейти на эту систему и другим городам году перейти на эту систему и другим городам 
и районам республики.и районам республики.

Еще один требующий совместной проработ-Еще один требующий совместной проработ-
ки вопрос – механизм взыскания задолженно-ки вопрос – механизм взыскания задолженно-
стей по неоплате коммунальных услуг. В на-стей по неоплате коммунальных услуг. В на-
стоящее время общая сумма долгов населения стоящее время общая сумма долгов населения 
Приднестровья по коммунальным услугам 90 Приднестровья по коммунальным услугам 90 
миллионов рублей.миллионов рублей.

РАСШИРЕННОЕ СОВЕЩАНИЕ РАСШИРЕННОЕ СОВЕЩАНИЕ 
У ПРЕЗИДЕНТАУ ПРЕЗИДЕНТА

На площадке Администрации Президента 11 июня прошло расширенное 
совещание. На нем обсуждались будущие проекты консолидированного 
бюджета и Фонда капитальных вложений на 2025 год. В дискуссии приняли 
участие Председатель Верховного Совета ПМР Александр Коршунов, вице-
спикер Галина Антюфеева, а также главы парламентских Комитетов Виктор 
Гузун, Сергей Чебан, Игорь Буга и Руслан Гареев. 

ОТЧЕТ ПРАВИТЕЛЬСТВА ПО ИТОГАМ РАБОТЫ ЗА 2023 ГОДОТЧЕТ ПРАВИТЕЛЬСТВА ПО ИТОГАМ РАБОТЫ ЗА 2023 ГОД
5 июня на пленарном заседании Верховного 

Совета ПМР депутаты заслушали отчет об итогах 
работы Правительства за прошлый год. Глава выс-
шего исполнительного органа власти Александр 
Розенберг озвучил основные показатели во всех 
сферах жизни государства и поблагодарил де-
путатов Верховного Совета за конструктивный 
подход и поддержку большинства инициатив 
Правительства.

ДЕПУТАТЫ ЗАДАЛИ ВОПРОСЫ ДЕПУТАТЫ ЗАДАЛИ ВОПРОСЫ 
ГЛАВЕ ПРАВИТЕЛЬСТВАГЛАВЕ ПРАВИТЕЛЬСТВА

После представленного отчета Правительства депутаты Верховного 
Совета задали интересующие вопросы. Парламентарии интересовались 
перспективой работы металлургического завода в Рыбнице, поднимали 
вопрос финансирования обустройства полигонов ТБО, а также необхо-
димость повышения оплаты труда работникам «Спецзеленстроя» и роста 
стоимости строительных услуг.



Вся информация собрана в материале Вся информация собрана в материале 
на сайте Верховного Совета ПМР.на сайте Верховного Совета ПМР.
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В весенней и осенней сессиях депутаты Верховного В весенней и осенней сессиях депутаты Верховного 
Совета рассмотрели 974 вопроса. Подписано Президен-Совета рассмотрели 974 вопроса. Подписано Президен-
том 436 законов, все они официально опубликованы и том 436 законов, все они официально опубликованы и 
вступили в силу. Ни один закон не был ветирован главой вступили в силу. Ни один закон не был ветирован главой 
государства.  Помимо изменений в действующие законы государства.  Помимо изменений в действующие законы 
Верховный Совет принял 11 новых законов, которые Верховный Совет принял 11 новых законов, которые 
раньше отсутствовали в правовом поле республики. Это раньше отсутствовали в правовом поле республики. Это 
в том числе госпрограмма по поддержке и развитию пред-в том числе госпрограмма по поддержке и развитию пред-
принимательства, программа питьевого водоснабжения принимательства, программа питьевого водоснабжения 

населенных пунктов республики, а также программа по населенных пунктов республики, а также программа по 
благоустройству и сохранению объектов, увековечива-благоустройству и сохранению объектов, увековечива-
ющих память о подвиге советского народа в Великой ющих память о подвиге советского народа в Великой 
Отечественной войне. Отечественной войне. 

Авторами законопроектов, поступивших на рассмотре-Авторами законопроектов, поступивших на рассмотре-
ние парламента, были Президент, Правительство, депу-ние парламента, были Президент, Правительство, депу-
таты Верховного Совета, Прокурор, а также Бендерский таты Верховного Совета, Прокурор, а также Бендерский 

и Тираспольский горсоветы, Верховный и Арбитражный и Тираспольский горсоветы, Верховный и Арбитражный 
суды.суды.

Что касается внешнеполитической деятельности, руко-Что касается внешнеполитической деятельности, руко-
водство и депутаты Верховного Совета в 2023 году при-водство и депутаты Верховного Совета в 2023 году при-
нимали участие в мероприятиях, проводимых в России нимали участие в мероприятиях, проводимых в России 
и в Приднестровье. Это круглые столы и конференции. и в Приднестровье. Это круглые столы и конференции. 
Состоялись встречи с представителями Госдумы и Совета Состоялись встречи с представителями Госдумы и Совета 
Федерации РФ, обсуждались вопросы защиты прав и сво-Федерации РФ, обсуждались вопросы защиты прав и сво-
бод соотечественников. бод соотечественников. 

Отдельно в докладе Председателя представлена инфор-Отдельно в докладе Председателя представлена инфор-
мация о деятельности Комитетов и Комиссий Верховного мация о деятельности Комитетов и Комиссий Верховного 
Совета, а также о работе Управлений и отделов Аппарата Совета, а также о работе Управлений и отделов Аппарата 
парламента. Подробнее с докладом об итогах деятель-парламента. Подробнее с докладом об итогах деятель-
ности законодательного органа за прошлый год можно ности законодательного органа за прошлый год можно 
ознакомиться на официальном сайте Верховного Совета. ознакомиться на официальном сайте Верховного Совета. 

«Искреннего уважения, многих теплых и «Искреннего уважения, многих теплых и 
добрых слов заслуживают квалифициро-добрых слов заслуживают квалифициро-
ванные трудолюбивые кадровые рабочие и ванные трудолюбивые кадровые рабочие и 
специалисты, бережно хранящие традиции и специалисты, бережно хранящие традиции и 
особенности деятельности приднестровских особенности деятельности приднестровских 
предприятий, совершенствующие технологии предприятий, совершенствующие технологии 
производственного процесса, повышающие производственного процесса, повышающие 
качество ассортимента производимой про-качество ассортимента производимой про-
дукции», - поздравил текстильщиков Пред-дукции», - поздравил текстильщиков Пред-
седатель Верховного Совета ПМР Александр седатель Верховного Совета ПМР Александр 
Коршунов.Коршунов.

На выставке можно было познакомиться На выставке можно было познакомиться 
с новинками лидеров отрасли - компаний с новинками лидеров отрасли - компаний 
«Тиротекс», «Одема», «ИнтерцентрЛюкс», «Тиротекс», «Одема», «ИнтерцентрЛюкс», 
«Флоаре», «Тигина» и «Софтшуз», а также «Флоаре», «Тигина» и «Софтшуз», а также 
с изделиями от приднестровских дизай-с изделиями от приднестровских дизай-
неров-предпринимателей. В выставочных неров-предпринимателей. В выставочных 
павильонах можно было найти все, что душе павильонах можно было найти все, что душе 
угодно - от классической обуви и одежды до угодно - от классической обуви и одежды до 

эксклюзивных моделей. эксклюзивных моделей. 
«День легкой промышленности традици-«День легкой промышленности традици-

онно мы отмечаем масштабно, потому что онно мы отмечаем масштабно, потому что 
на территории нашего государства много на территории нашего государства много 
предприятий. Они производят действительно предприятий. Они производят действительно 
уникальные вещи это и одежда, и обувь, и уникальные вещи это и одежда, и обувь, и 
текстиль. Мы видим, насколько сегодня вы-текстиль. Мы видим, насколько сегодня вы-
сокие современные требования к продукции, сокие современные требования к продукции, 
чтобы удовлетворить любого потребителя. чтобы удовлетворить любого потребителя. 
И, конечно же, нашим производителям и И, конечно же, нашим производителям и 
предприятиям это удается», - отметил пред-предприятиям это удается», - отметил пред-
седатель парламентского Комитета по эко-седатель парламентского Комитета по эко-
номической политике, бюджету и финансам номической политике, бюджету и финансам 
Виктор Гузун.Виктор Гузун.

Флагман легкой промышленности республи-Флагман легкой промышленности республи-
ки ЗАО «Тиротекс» к празднику подготовил ки ЗАО «Тиротекс» к празднику подготовил 
для приднестровцев новую коллекцию до-для приднестровцев новую коллекцию до-
машнего текстиля «Очарование». Очереди у машнего текстиля «Очарование». Очереди у 
стенда «Тиротекса» стояли с раннего утра. На стенда «Тиротекса» стояли с раннего утра. На 

предприятии уверены – коллекция станет по-предприятии уверены – коллекция станет по-
пулярной и у приднестровцев, и у российских пулярной и у приднестровцев, и у российских 
и европейских партнеров.и европейских партнеров.

«Наши сотрудники, начиная с прядения, «Наши сотрудники, начиная с прядения, 
ткачества, отделочники, швеи, дизайнеры, ткачества, отделочники, швеи, дизайнеры, 
вложили душу, сердце, руки и знания, чтобы вложили душу, сердце, руки и знания, чтобы 
получился такой продукт. Это постельное получился такой продукт. Это постельное 
белье из сатинового переплетения, при про-белье из сатинового переплетения, при про-
изводстве которого мы используем передовые изводстве которого мы используем передовые 
технологии. Наши дизайнеры работали боль-технологии. Наши дизайнеры работали боль-
ше года. В итоге мы представляем вам новые ше года. В итоге мы представляем вам новые 
коллекции постельного белья с ирисами, коллекции постельного белья с ирисами, 
пионами, маками и тюльпанами», - отметил пионами, маками и тюльпанами», - отметил 
в своем выступлении депутат Верховного в своем выступлении депутат Верховного 
Совета ПМР, генеральный директор ЗАО Совета ПМР, генеральный директор ЗАО 
«Тиротекс» Андрей Межинский.«Тиротекс» Андрей Межинский.

Андрей Межинский выразил благодар-Андрей Межинский выразил благодар-
ность Правительству и Верховному Совету за ность Правительству и Верховному Совету за 
важную и необходимую поддержку, которую важную и необходимую поддержку, которую 

оказывает государство предприятиям легкой оказывает государство предприятиям легкой 
промышленности.промышленности.

«Верховный Совет, безусловно, оказывает «Верховный Совет, безусловно, оказывает 
различные меры поддержки предприятиям различные меры поддержки предприятиям 
легкой промышленности. Мы понимаем, что легкой промышленности. Мы понимаем, что 
от того, насколько будет хорошо развиваться от того, насколько будет хорошо развиваться 
ситуация на предприятиях, будет зависеть, ситуация на предприятиях, будет зависеть, 
как будут жить люди в нашем государстве. как будут жить люди в нашем государстве. 
Поэтому мы неоднократно принимали меры, Поэтому мы неоднократно принимали меры, 
которые были направлены на снижение на-которые были направлены на снижение на-
логовой нагрузки для предприятий. Мы ока-логовой нагрузки для предприятий. Мы ока-
зывали меры поддержки этим предприятиям, зывали меры поддержки этим предприятиям, 
чтобы они могли сохранить свой коллектив, чтобы они могли сохранить свой коллектив, 
чтобы они могли направлять средства на чтобы они могли направлять средства на 
техническое перевооружение», - сказал техническое перевооружение», - сказал 
глава Комитета по экономической политике, глава Комитета по экономической политике, 
бюджету и финансам Верховного Совета ПМР бюджету и финансам Верховного Совета ПМР 
Виктор Гузун.  Виктор Гузун.  

Особое внимание в этот день было уделено Особое внимание в этот день было уделено 
лучшим представителям легкой промышлен-лучшим представителям легкой промышлен-
ности. В профессиональный праздник за ности. В профессиональный праздник за 
выдающиеся достижения и вклад в развитие выдающиеся достижения и вклад в развитие 
отрасли они были награждены государствен-отрасли они были награждены государствен-
ными наградами.ными наградами.

ПОДДЕРЖКА ДЕТЕЙ И ПОДДЕРЖКА ДЕТЕЙ И 
СЕМЕЙ С ДЕТЬМИСЕМЕЙ С ДЕТЬМИ

Приднестровье – социально ориентированное го-
сударство. В законодательном поле республики дей-
ствуют законы и госпрограммы, направленные в том 
числе на поддержку детей, детей-сирот и семей с 
детьми. К Международному дню защиты детей пресс-
служба Верховного Совета подготовила информацию 
о действующих социальных гарантиях для данной 
категории приднестровцев. 

13 июня в Верховном Совете подвели итоги 
работы за прошлый год. Депутаты приняли по-
становление о докладе спикера Александра 
Коршунова. В нем представлены основные 
факты и цифры в законотворчестве.

ИТОГИ РАБОТЫ ИТОГИ РАБОТЫ 
ВЕРХОВНОГО СОВЕТА ВЕРХОВНОГО СОВЕТА 
ЗА 2023 ГОДЗА 2023 ГОД

ДЕНЬ РАБОТНИКОВ ЛЕГКОЙ ПРОМЫШЛЕННОСТИ - 2024ДЕНЬ РАБОТНИКОВ ЛЕГКОЙ ПРОМЫШЛЕННОСТИ - 2024
9 июня, в воскресенье, в столич-

ном Екатерининском парке прошла 
традиционная выставка-ярмарка 
предприятий легкой промышленно-
сти. В выставочных павильонах, рас-
положенных вдоль фонтанов парка, 
гости праздника могли увидеть новые 
коллекции обуви, одежды и трикота-
жа, представленные ведущими тек-
стильными, швейными и обувными 
предприятиями Приднестровья.

НА ПЛЕНАРНЫХ ЗАСЕДАНИЯХНА ПЛЕНАРНЫХ ЗАСЕДАНИЯХ
ОТЧЕТЫ ОБ ИСПОЛНЕНИИ ГОСУДАРСТВЕННЫХ ОТЧЕТЫ ОБ ИСПОЛНЕНИИ ГОСУДАРСТВЕННЫХ 

ЦЕЛЕВЫХ ПРОГРАММ В СФЕРЕ ЦЕЛЕВЫХ ПРОГРАММ В СФЕРЕ 
ЗДРАВООХРАНЕНИЯ ЗА 2023 ГОДЗДРАВООХРАНЕНИЯ ЗА 2023 ГОД

5 июня на пленарном заседании 5 июня на пленарном заседании 
парламентарии заслушали отчет об парламентарии заслушали отчет об 
исполнении в 2023 году 6 государ-исполнении в 2023 году 6 государ-

ственных целевых программ в сфере здраво-ственных целевых программ в сфере здраво-
охранения. На вопросы депутатов Верховного охранения. На вопросы депутатов Верховного 
Совета ответила министр здравоохранения Совета ответила министр здравоохранения 
Кристина Албул.Кристина Албул.

В прошлом году в рамках В прошлом году в рамках программы «Про-программы «Про-
филактика ВИЧ/СПИД-инфекции и ин-филактика ВИЧ/СПИД-инфекции и ин-
фекций, передающихся половым путем»фекций, передающихся половым путем»  
обследования прошли более 35,5 тыс жителей обследования прошли более 35,5 тыс жителей 
республики. Зарегистрировано 132 новых республики. Зарегистрировано 132 новых 
случая ВИЧ среди взрослого населения и один случая ВИЧ среди взрослого населения и один 
случай у ребенка. Больше всего заболевших в случай у ребенка. Больше всего заболевших в 
2023 году медики зарегистрировали в Рыбниц-2023 году медики зарегистрировали в Рыбниц-
ком, Слободзейском и Дубоссарском районах.ком, Слободзейском и Дубоссарском районах.

Также специалисты проводили экспресс-Также специалисты проводили экспресс-
тестирование на ВИЧ, сифилис и вирусные тестирование на ВИЧ, сифилис и вирусные 
гепатиты В и С для всех желающих. Всего гепатиты В и С для всех желающих. Всего 
было протестировано более 1700 человек. Вы-было протестировано более 1700 человек. Вы-
явлено 9 положительных на ВИЧ, 20 человек с явлено 9 положительных на ВИЧ, 20 человек с 
положительными тестами на сифилис, а также положительными тестами на сифилис, а также 
37 человек с вирусным гепатитом С и 19 с ви-37 человек с вирусным гепатитом С и 19 с ви-
русным гепатитом В.русным гепатитом В.

Заболеваемость вирусными гепатитами В Заболеваемость вирусными гепатитами В 
и С остается в Приднестровье довольно вы-и С остается в Приднестровье довольно вы-
сокой. И число больных продолжает расти, сокой. И число больных продолжает расти, 
отмечалось по итогам работы отмечалось по итогам работы госпрограммы госпрограммы 
по профилактике вирусных гепатитовпо профилактике вирусных гепатитов за  за 
прошлый год. Сейчас больных с хроническими прошлый год. Сейчас больных с хроническими 
вирусными гепатитами В и С в республике 2 214 вирусными гепатитами В и С в республике 2 214 
человек. Госпрограмму по профилактике этих человек. Госпрограмму по профилактике этих 
заболеваний Верховный Совет принял в июле заболеваний Верховный Совет принял в июле 
2021 года. Постепенно создается единый реестр 2021 года. Постепенно создается единый реестр 
заболевших, ведется их диспансерный учет, заболевших, ведется их диспансерный учет, 
пациенты проходят противовирусную терапию. пациенты проходят противовирусную терапию. 
587 пациентов закончили терапию, почти 300 587 пациентов закончили терапию, почти 300 
были сняты с учета после выздоровления.были сняты с учета после выздоровления.

Еще одна государственная целевая про-Еще одна государственная целевая про-
грамма в системе здравоохранения работала в грамма в системе здравоохранения работала в 
прошлом году - «прошлом году - «Онкология: совершенство-Онкология: совершенство-
вание онкологической помощи населению вание онкологической помощи населению 
ПМР» на 2021–2025 годы.ПМР» на 2021–2025 годы. Она направлена  Она направлена 
на уменьшение социально-экономических на уменьшение социально-экономических 
потерь от онкологических заболеваний, вне-потерь от онкологических заболеваний, вне-
дрение в медицинскую практику эффективных дрение в медицинскую практику эффективных 
методов профилактики, на раннее выявление, методов профилактики, на раннее выявление, 
диагностику, лечение и реабилитацию онколо-диагностику, лечение и реабилитацию онколо-

гических больных.гических больных.
В 2023 году на учет с диагнозом «онкология» В 2023 году на учет с диагнозом «онкология» 

были взяты 1 822 человека, больше половины были взяты 1 822 человека, больше половины 
из них с I-II стадией заболевания. Об обес-из них с I-II стадией заболевания. Об обес-
печенности лекарствами онкобольных задал печенности лекарствами онкобольных задал 
вопрос депутат Верховного Совета Григорий вопрос депутат Верховного Совета Григорий 
Дьяченко.Дьяченко.

«В прошлом году и сейчас онкобольные на-«В прошлом году и сейчас онкобольные на-
шей республики сталкиваются с недостатком шей республики сталкиваются с недостатком 
лекарств. Это продолжается довольно долго. лекарств. Это продолжается довольно долго. 
Объясняется ситуация в том числе и тем, что Объясняется ситуация в том числе и тем, что 
Молдова не пропускает медицинские препара-Молдова не пропускает медицинские препара-
ты. Уже давно поднимался вопрос о том, что ты. Уже давно поднимался вопрос о том, что 
необходимо менять схему лечения и переходить необходимо менять схему лечения и переходить 
на те лекарства, которые зарегистрированы в на те лекарства, которые зарегистрированы в 
Молдове. Но, к сожалению, это не сделано до Молдове. Но, к сожалению, это не сделано до 
сих пор. Что предполагается сделать, чтобы сих пор. Что предполагается сделать, чтобы 
разрешить сложившуюся ситуацию?», - уточнил разрешить сложившуюся ситуацию?», - уточнил 
Григорий Дьяченко.Григорий Дьяченко.

Министр здравоохранения Кристина Албул Министр здравоохранения Кристина Албул 
отметила, что в 2023 году из 56 препаратов, отметила, что в 2023 году из 56 препаратов, 
которые Приднестровье закупает для лечения которые Приднестровье закупает для лечения 
онкологических больных, не были закуплены онкологических больных, не были закуплены 
только 4 наименования. Они были приобретены только 4 наименования. Они были приобретены 
и поставлены в республику в начале второго и поставлены в республику в начале второго 
полугодия 2023 года и в начале этого года, полугодия 2023 года и в начале этого года, 
отметила глава ведомства.отметила глава ведомства.

«В этом году требования ужесточились. И мы «В этом году требования ужесточились. И мы 
можем ввозить только зарегистрированные в можем ввозить только зарегистрированные в 
Молдове препараты. Перед нами сейчас стоит Молдове препараты. Перед нами сейчас стоит 
задача пересмотреть перечень в Молдове и задача пересмотреть перечень в Молдове и 
наш, те лекарства, которые мы сможем заво-наш, те лекарства, которые мы сможем заво-
зить. Но сразу говорю, что этот список будет зить. Но сразу говорю, что этот список будет 
ограничен. В Молдове зарегистрированных ограничен. В Молдове зарегистрированных 
онкологических препаратов намного меньше. онкологических препаратов намного меньше. 
Для себя они проводят комиссии, которые по-Для себя они проводят комиссии, которые по-
зволяют ввозить незарегистрированные пре-зволяют ввозить незарегистрированные пре-
параты, нам такой возможности никто не даст. параты, нам такой возможности никто не даст. 
Поэтому Молдова будет обеспечена, а мы нет, Поэтому Молдова будет обеспечена, а мы нет, 
даже если введем новые схемы лечения», - даже если введем новые схемы лечения», - 
проинформировала депутатов Кристина Албул.проинформировала депутатов Кристина Албул.

Сейчас в наличии есть необходимые для ле-Сейчас в наличии есть необходимые для ле-
чения онкобольных препараты, закупленные в чения онкобольных препараты, закупленные в 
прошлом году, добавила министр. Бесплатную прошлом году, добавила министр. Бесплатную 
специализированную медпомощь оказывали специализированную медпомощь оказывали 
амбулаторно и в стационарах республики. амбулаторно и в стационарах республики. 
Более 4,5 тысяч онкобольных в 2023 году по-Более 4,5 тысяч онкобольных в 2023 году по-
лучили лечение в стационарах, 58,5 тысяч раз лучили лечение в стационарах, 58,5 тысяч раз 
обращались за консультациями к специалистам обращались за консультациями к специалистам 
амбулаторно.амбулаторно.

«У нас были препараты лучше, чем в Молдо-«У нас были препараты лучше, чем в Молдо-

ве. Все работают в этом направлении, чтобы ве. Все работают в этом направлении, чтобы 
была возможность завозить лекарства», - до-была возможность завозить лекарства», - до-
бавил председатель профильного Комитета по бавил председатель профильного Комитета по 
социальной политике, здравоохранению, труду, социальной политике, здравоохранению, труду, 
вопросам семьи и детства Сергей Чебан.вопросам семьи и детства Сергей Чебан.

Что касается других программ в сфере Что касается других программ в сфере 
здравоохранения. Ситуация здравоохранения. Ситуация с профилакти-с профилакти-
кой сердечно-сосудистых заболеваний кой сердечно-сосудистых заболеваний 
остается практически без изменений. Высокая остается практически без изменений. Высокая 
смертность от сердечно-сосудистых заболева-смертность от сердечно-сосудистых заболева-
ний в Приднестровье связана, как отмечают ний в Приднестровье связана, как отмечают 
специалисты, с низким уровнем обращения за специалисты, с низким уровнем обращения за 
помощью на ранних стадиях заболевания.помощью на ранних стадиях заболевания.

На проведение профилактических мероприя-На проведение профилактических мероприя-
тий в рамках тий в рамках госпрограммы по профилак-госпрограммы по профилак-
тике туберкулезатике туберкулеза проводились лабораторные  проводились лабораторные 
исследования пациентов с туберкулезом, со-исследования пациентов с туберкулезом, со-
стоящих на диспансерном учете во всех тубер-стоящих на диспансерном учете во всех тубер-
кулезных диспансерах и профильных кабинетах кулезных диспансерах и профильных кабинетах 
республики, в пенитенциарных учреждениях республики, в пенитенциарных учреждениях 
Минюста. По линии гуманитарной помощи на Минюста. По линии гуманитарной помощи на 
средства Глобального фонда были поставлены средства Глобального фонда были поставлены 
тесты, питательные среды и лабораторная тесты, питательные среды и лабораторная 
посуда для диагностики туберкулеза. Однако посуда для диагностики туберкулеза. Однако 
эпидемиологическая ситуация в Приднестровье эпидемиологическая ситуация в Приднестровье 
по туберкулезу продолжает носить характер по туберкулезу продолжает носить характер 
эпидемии, говорят медики. По данным Минздра-эпидемии, говорят медики. По данным Минздра-
ва, в 2023 году впервые на учет были взяты 254 ва, в 2023 году впервые на учет были взяты 254 
человека. Вырос показатель заболеваемости человека. Вырос показатель заболеваемости 
туберкулезом и среди детей. К примеру, в 2022 туберкулезом и среди детей. К примеру, в 2022 
году зарегистрировано 8 случаев среди детей и году зарегистрировано 8 случаев среди детей и 
подростков, а в 2023-м уже 50.подростков, а в 2023-м уже 50.

В рамках действия В рамках действия программы по имму-программы по имму-
низации населения низации населения проведение вакцинации проведение вакцинации 
позволило поддерживать статус региона, позволило поддерживать статус региона, 
свободного от полиомиелита. Заболеваемость свободного от полиомиелита. Заболеваемость 
инфекциями остается на низких уровнях.  Из 11 инфекциями остается на низких уровнях.  Из 11 
инфекций, против которых проводится иммуни-инфекций, против которых проводится иммуни-
зация в республике, на протяжении 2023 года зация в республике, на протяжении 2023 года 
были зарегистрированы 49 случаев коклюша, 4 были зарегистрированы 49 случаев коклюша, 4 
случая эпидемического паротита и 221 случай случая эпидемического паротита и 221 случай 
туберкулеза. В Приднестровье уже давно не ре-туберкулеза. В Приднестровье уже давно не ре-
гистрируются случаи краснухи, кори, дифтерии, гистрируются случаи краснухи, кори, дифтерии, 
полиомиелита и столбняка.полиомиелита и столбняка.

На выполнение госпрограмм в сфере здра-На выполнение госпрограмм в сфере здра-
воохранения в прошлом году государство по-воохранения в прошлом году государство по-
тратило более 50,5 млн рублей.тратило более 50,5 млн рублей.

ЗАКОНЫ СФЕРЫ ОБРАЗОВАНИЯЗАКОНЫ СФЕРЫ ОБРАЗОВАНИЯ
Депутаты Комитета по образова-Депутаты Комитета по образова-

нию, общественным объединениям нию, общественным объединениям 

и СМИ Игорь Буга, Андрей Сафонов и Павел и СМИ Игорь Буга, Андрей Сафонов и Павел 
Шинкарюк предложили на законодательном Шинкарюк предложили на законодательном 
уровне установить ограничения на запрос до-уровне установить ограничения на запрос до-
полнительной документации от педагогических полнительной документации от педагогических 
работников организаций образования (детских работников организаций образования (детских 
садов, школ, лицеев и гимназий).садов, школ, лицеев и гимназий).

Парламентарии отмечают, что согласно зако-Парламентарии отмечают, что согласно зако-
ну «Об образовании» в рабочее время педаго-ну «Об образовании» в рабочее время педаго-
гических работников организаций образования гических работников организаций образования 
в зависимости от занимаемой должности вклю-в зависимости от занимаемой должности вклю-
чается: учебная и воспитательная работа, в том чается: учебная и воспитательная работа, в том 
числе научная, творческая и исследовательская числе научная, творческая и исследовательская 
работа. При этом педагоги школ и детских садов работа. При этом педагоги школ и детских садов 
вынуждены готовить большой объем дополни-вынуждены готовить большой объем дополни-
тельной документации. Законопроект депутатов тельной документации. Законопроект депутатов 
профильного комитета обязывает Министерство профильного комитета обязывает Министерство 
просвещения устанавливать единый перечень просвещения устанавливать единый перечень 
документации, которую будут предоставлять документации, которую будут предоставлять 
учителя, воспитатели и другие педагогические учителя, воспитатели и другие педагогические 
работники школ и детских садов. Верховный работники школ и детских садов. Верховный 
Совет принял законопроект в окончательном Совет принял законопроект в окончательном 
чтении.чтении.

«Данный закон поставил точку и принял за-«Данный закон поставил точку и принял за-
крытый список тех мероприятий, на которые крытый список тех мероприятий, на которые 
могут привлекаться учителя. Какие документы, могут привлекаться учителя. Какие документы, 
какие направления. Это означает одно – все, какие направления. Это означает одно – все, 
что не попадает под это, учителю не может что не попадает под это, учителю не может 
быть поручено», - пояснил один из авторов быть поручено», - пояснил один из авторов 
законопроекта, председатель Комитета по законопроекта, председатель Комитета по 
образованию, общественным объединениям и образованию, общественным объединениям и 
СМИ Игорь Буга.СМИ Игорь Буга.

13 июня депутатский корпус поддержал также 13 июня депутатский корпус поддержал также 
изменения в закон «О дошкольном образова-изменения в закон «О дошкольном образова-
нии», разработанный Правительством ПМР. На нии», разработанный Правительством ПМР. На 
законодательном уровне будет регулироваться законодательном уровне будет регулироваться 
порядок нахождения в детских садах в летний порядок нахождения в детских садах в летний 
период детей, которые выпустились в конце период детей, которые выпустились в конце 
мая. мая. 

Парламентский Комитет предложил внести Парламентский Комитет предложил внести 
поправку и предоставить право ребенку (по поправку и предоставить право ребенку (по 
заявлению родителей) продолжить посещение заявлению родителей) продолжить посещение 
детского сада после 25 мая до начала учебного детского сада после 25 мая до начала учебного 
года, но не позже достижения им возраста 8 лет.  года, но не позже достижения им возраста 8 лет.  

Принятые в окончательном чтении изменения Принятые в окончательном чтении изменения 
в закон «О дошкольном образовании» вступят в в закон «О дошкольном образовании» вступят в 
силу через 30 дней после подписания. За этот силу через 30 дней после подписания. За этот 
период Министерство просвещения разработает период Министерство просвещения разработает 
правовой акт, который определит порядок на-правовой акт, который определит порядок на-
хождения в летний оздоровительный период в хождения в летний оздоровительный период в 
детсаду детей-выпускников.детсаду детей-выпускников.

Продолжение на 4-й стр.
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НА ПЛЕНАРНЫХ ЗАСЕДАНИЯХНА ПЛЕНАРНЫХ ЗАСЕДАНИЯХ
ВЫПЛАТА ДОЛГОВ ПЕРЕД ВЫПЛАТА ДОЛГОВ ПЕРЕД 

РАБОТНИКАМИ «ЛИТМАША»РАБОТНИКАМИ «ЛИТМАША»
13 июня на пленарном заседании 13 июня на пленарном заседании 

парламентарии приняли изменения и парламентарии приняли изменения и 
дополнения в закон «О дополнительных мерах, дополнения в закон «О дополнительных мерах, 
направленных на стабилизацию экономики ПМР» направленных на стабилизацию экономики ПМР» 
сразу в двух чтениях. Они позволят продолжать сразу в двух чтениях. Они позволят продолжать 
выплачивать долги по выходным пособиям и зар-выплачивать долги по выходным пособиям и зар-
платам тем, кто работал по трудовому договору платам тем, кто работал по трудовому договору 
или контракту на ОАО «Литмаш». Предприятие или контракту на ОАО «Литмаш». Предприятие 
с сейчас находится в стадии банкротства.с сейчас находится в стадии банкротства.

«Из бюджета была выделена сумма, сфор-«Из бюджета была выделена сумма, сфор-
мированная от реализации имущества завода мированная от реализации имущества завода 
«Литмаш». Было принято решение о том, что эта «Литмаш». Было принято решение о том, что эта 
денежная сумма в размере 10 млн рублей будет денежная сумма в размере 10 млн рублей будет 
направлена на удовлетворение требований кре-направлена на удовлетворение требований кре-
диторов первой и второй очереди. Все денежные диторов первой и второй очереди. Все денежные 
средства были распределены пропорционально. средства были распределены пропорционально. 
Порядка 7 млн руб на первую очередь, около 3 Порядка 7 млн руб на первую очередь, около 3 
млн - на вторую. Суммы людям выплачивались млн - на вторую. Суммы людям выплачивались 
большие. Для них эти средства крайне важны. большие. Для них эти средства крайне важны. 
Они нуждаются в приобретении лекарств, Они нуждаются в приобретении лекарств, 
дополнительном лечении в том числе», - от-дополнительном лечении в том числе», - от-
метил председатель профильного Комитета по метил председатель профильного Комитета по 
экономической политике, бюджету и финансам экономической политике, бюджету и финансам 
Виктор Гузун.Виктор Гузун.

В течение мая и июня 2023 года Правительство В течение мая и июня 2023 года Правительство 
ПМР осуществляло выплаты первой очереди. Это ПМР осуществляло выплаты первой очереди. Это 
те сотрудники, перед которыми ОАО «Литмаш» те сотрудники, перед которыми ОАО «Литмаш» 
несет ответственность за причинение вреда несет ответственность за причинение вреда 
жизни или здоровью. Все выплаты были произ-жизни или здоровью. Все выплаты были произ-
ведены в полном объеме. Выплаты кредиторам ведены в полном объеме. Выплаты кредиторам 
второй очереди – частично, пропорционально второй очереди – частично, пропорционально 
сумме задолженности перед каждым из них. На сумме задолженности перед каждым из них. На 
эти цели было выделено почти 10 млн рублей. эти цели было выделено почти 10 млн рублей. 
Часть этих средств в силу объективных причин Часть этих средств в силу объективных причин 
осталась невостребованной. По инициативе осталась невостребованной. По инициативе 
Правительства и при поддержке депутатского Правительства и при поддержке депутатского 
корпуса порядка 810 тыс рублей будут пропор-корпуса порядка 810 тыс рублей будут пропор-
ционально распределены между кредиторами ционально распределены между кредиторами 
второй очереди. У завода «Литмаш» осталась второй очереди. У завода «Литмаш» осталась 
задолженность по требованиям кредиторов задолженность по требованиям кредиторов 
второй очереди по выплате выходных пособий второй очереди по выплате выходных пособий 
и оплате труда лиц, работавших по трудовому и оплате труда лиц, работавших по трудовому 
договору, в том числе по контракту, и по выплате договору, в том числе по контракту, и по выплате 
вознаграждений по авторским договорам.вознаграждений по авторским договорам.

Изменения в закон «О дополнительных мерах, Изменения в закон «О дополнительных мерах, 
направленных на стабилизацию экономики ПМР» направленных на стабилизацию экономики ПМР» 
приняты парламентом сразу в двух чтениях. приняты парламентом сразу в двух чтениях. 
Правительство продолжит выплаты кредиторам Правительство продолжит выплаты кредиторам 
второй очереди ОАО «Литмаш».второй очереди ОАО «Литмаш».

ГОСПРОГРАММА «УЧЕБНИК»: ИТОГИ 2023 ГОДАГОСПРОГРАММА «УЧЕБНИК»: ИТОГИ 2023 ГОДА
В прошлом году в рамках государ-В прошлом году в рамках государ-

ственной целевой программы «Учеб-ственной целевой программы «Учеб-
ник» в республике напечатали 13 наи-ник» в республике напечатали 13 наи-
менований учебников. Общий тираж – менований учебников. Общий тираж – 

2 487 экземпляров. Среди них 165 учебников для 2 487 экземпляров. Среди них 165 учебников для 
специальных коррекционных школ по русскому специальных коррекционных школ по русскому 
языку, математике и окружающему миру для уча-языку, математике и окружающему миру для уча-
щихся 3-х классов. Еще более 680 экземпляров щихся 3-х классов. Еще более 680 экземпляров 
учебников для техникумов и колледжей по дис-учебников для техникумов и колледжей по дис-
циплинам «Русский язык» и «Информационные циплинам «Русский язык» и «Информационные 
технологии в профессиональной деятельности».технологии в профессиональной деятельности».

По традиции, большое внимание уделили изда-По традиции, большое внимание уделили изда-
нию и переизданию учебников и учебно-методи-нию и переизданию учебников и учебно-методи-
ческой литературы на молдавском и украинском ческой литературы на молдавском и украинском 
языках. В том числе и учебникам по истории языках. В том числе и учебникам по истории 
Приднестровской Молдавской Республики.Приднестровской Молдавской Республики.

Всего на реализацию мероприятий госпрограм-Всего на реализацию мероприятий госпрограм-
мы «Учебник» в 2023 году из бюджета выделили мы «Учебник» в 2023 году из бюджета выделили 
526,5 тысяч рублей.526,5 тысяч рублей.

Обсудили на пленарном заседании и проблему Обсудили на пленарном заседании и проблему 
износа учебников. По закону, нормативный срок износа учебников. По закону, нормативный срок 
использования учебников составляет 7 лет. При использования учебников составляет 7 лет. При 
этом, по данным Министерства просвещения этом, по данным Министерства просвещения 
ПМР, уровень износа учебного фонда в целом ПМР, уровень износа учебного фонда в целом 
по республике – более 67%. Лучше всего дела по республике – более 67%. Лучше всего дела 
обстоят в столице. Износ учебной литературы в обстоят в столице. Износ учебной литературы в 
тираспольских школах составляет 28%. В райо-тираспольских школах составляет 28%. В райо-
нах ситуация значительно хуже: от 72% износа нах ситуация значительно хуже: от 72% износа 
учебного фонда в Рыбницком районе до 91% - в учебного фонда в Рыбницком районе до 91% - в 
Слободзейском районе.Слободзейском районе.

«Конечно, в бюджете не хватает средств. Про-«Конечно, в бюджете не хватает средств. Про-
грамма была запланирована. Но денег от плана грамма была запланирована. Но денег от плана 
выделили гораздо меньше. Какое-то количество выделили гораздо меньше. Какое-то количество 
учебников было отпечатано, переведено. Работа, учебников было отпечатано, переведено. Работа, 
безусловно, шла. Но, к сожалению, шокируют безусловно, шла. Но, к сожалению, шокируют 
данные, что износ учебников составляет 60% данные, что износ учебников составляет 60% 
и выше. Это означает, что через 2-3 года, если и выше. Это означает, что через 2-3 года, если 
не принять кардинальных мер, учебники могут не принять кардинальных мер, учебники могут 
стать такими, что ими нельзя будет пользо-стать такими, что ими нельзя будет пользо-
ваться», – рассказал председатель Комитета по ваться», – рассказал председатель Комитета по 
образованию, общественным объединениям и образованию, общественным объединениям и 
СМИ Игорь Буга.СМИ Игорь Буга.

Глава профильного парламентского Комите-Глава профильного парламентского Комите-
та предложил Правительству при разработке та предложил Правительству при разработке 
проекта республиканского бюджета на 2025 проекта республиканского бюджета на 2025 
год увеличить финансирование госпрограммы год увеличить финансирование госпрограммы 
«Учебник».«Учебник».

ИЗМЕНЕНИЯ В БЮДЖЕТ-2024ИЗМЕНЕНИЯ В БЮДЖЕТ-2024
Депутаты Верховного Совета 5 ию-Депутаты Верховного Совета 5 ию-

ня рассмотрели и приняли во втором ня рассмотрели и приняли во втором 
окончательном чтении изменения и до-окончательном чтении изменения и до-

полнения в закон «О республиканском бюджете полнения в закон «О республиканском бюджете 
на 2024 год». Цель законопроекта - увеличение на 2024 год». Цель законопроекта - увеличение 
объемов финансирования компенсации затрат, объемов финансирования компенсации затрат, 
понесенных ГУП «Водоснабжение и водоот-понесенных ГУП «Водоснабжение и водоот-
ведение», и расширение программы по Фонду ведение», и расширение программы по Фонду 
капитальных вложений.капитальных вложений.

Как отметил Председатель Верховного Сове-Как отметил Председатель Верховного Сове-
та ПМР Александр Коршунов, инфраструктура та ПМР Александр Коршунов, инфраструктура 
приднестровских предприятий естественных приднестровских предприятий естественных 
монополий изношена практически на 100%. Он монополий изношена практически на 100%. Он 
напомнил о большой аварии на бендерском кол-напомнил о большой аварии на бендерском кол-

лекторе в 2023 году и привел в пример еще одну лекторе в 2023 году и привел в пример еще одну 
коммунальную аварию, на этот раз в столице.коммунальную аварию, на этот раз в столице.

«Когда вскрыли яму, которая образовалась «Когда вскрыли яму, которая образовалась 
после провала грунта, выяснилось, что там после провала грунта, выяснилось, что там 
просто нет трубы. То есть вода текла по земле. просто нет трубы. То есть вода текла по земле. 
Это говорит о том, что изношенность нашей Это говорит о том, что изношенность нашей 
инфраструктуры по ряду направлений 100%. И инфраструктуры по ряду направлений 100%. И 
необходимо находить средства для купирования необходимо находить средства для купирования 
этих серьезных аварийных случаев и прогнози-этих серьезных аварийных случаев и прогнози-
рования. И, соответственно, на плановые работы рования. И, соответственно, на плановые работы 
по капитальной замене инфраструктуры», - счи-по капитальной замене инфраструктуры», - счи-
тает Александр Коршунов.тает Александр Коршунов.

Согласно принятым на пленарном заседании Согласно принятым на пленарном заседании 
изменениям в закон о бюджете на текущий год изменениям в закон о бюджете на текущий год 
ГУП «Водоснабжение и водоотведение» будет ГУП «Водоснабжение и водоотведение» будет 
выделено дополнительное финансирование выделено дополнительное финансирование 
межтарифной разницы между экономически межтарифной разницы между экономически 
обоснованным тарифом и тем тарифом, который обоснованным тарифом и тем тарифом, который 
оплачивает население.оплачивает население.

«Определенная сумма была заложена еще в «Определенная сумма была заложена еще в 
конце 2023 года при принятии бюджета-2024, конце 2023 года при принятии бюджета-2024, 
но мы видим, что этой суммы недостаточно. И но мы видим, что этой суммы недостаточно. И 
предприятие не имеет уже своих ресурсов для предприятие не имеет уже своих ресурсов для 
того, чтобы ремонтировать сложные аварийные того, чтобы ремонтировать сложные аварийные 
случаи. Если бы мы оплачивали всю межтариф-случаи. Если бы мы оплачивали всю межтариф-
ную разницу, то предприятие было в лучшем ную разницу, то предприятие было в лучшем 
состоянии. И инфраструктура магистралей тоже состоянии. И инфраструктура магистралей тоже 
была бы намного лучше. Но в связи с тем, что была бы намного лучше. Но в связи с тем, что 
в бюджете недостаточно финансовых средств, в бюджете недостаточно финансовых средств, 
мы сегодня финансируем межтарифную раз-мы сегодня финансируем межтарифную раз-
ницу не 100%. И, соответственно, выделили ницу не 100%. И, соответственно, выделили 
дополнительные лимиты финансирования для дополнительные лимиты финансирования для 
нашего предприятия естественных монополий», нашего предприятия естественных монополий», 
- пояснил Председатель Верховного Совета ПМР - пояснил Председатель Верховного Совета ПМР 
Александр Коршунов.Александр Коршунов.

Парламент проголосовал за выделение до-Парламент проголосовал за выделение до-
полнительных 28,6 млн рублей для выполнения полнительных 28,6 млн рублей для выполнения 
работ капитального характера.работ капитального характера.

Также в рамках этой законодательной иници-Также в рамках этой законодательной иници-
ативы было предусмотрено увеличение доходов ативы было предусмотрено увеличение доходов 
и расходов Фонда капитальных вложений на и расходов Фонда капитальных вложений на 
30,5 млн рублей. Средства запланированы в том 30,5 млн рублей. Средства запланированы в том 
числе на проведение работ по строительству и числе на проведение работ по строительству и 
капитальному ремонту объектов Министерства капитальному ремонту объектов Министерства 
здравоохранения, продолжение работ по созда-здравоохранения, продолжение работ по созда-
нию государственного историко-краеведческого нию государственного историко-краеведческого 
музея как части столичного Екатерининского музея как части столичного Екатерининского 
парка и другие объекты.парка и другие объекты.

В ЗАКОНЕ «ОБ ОБРАЗОВАНИИ» УТОЧНИЛИВ ЗАКОНЕ «ОБ ОБРАЗОВАНИИ» УТОЧНИЛИ
СРОКИ ОБЯЗАТЕЛЬНОЙ ОТРАБОТКИСРОКИ ОБЯЗАТЕЛЬНОЙ ОТРАБОТКИ

 ВЫПУСКНИКОВ-БЮДЖЕТНИКОВ ВЫПУСКНИКОВ-БЮДЖЕТНИКОВ
На уровне закона закреплена норма, На уровне закона закреплена норма, 

согласно которой выпускники училищ, техни-согласно которой выпускники училищ, техни-
кумов, колледжей и вузов, обучавшиеся на кумов, колледжей и вузов, обучавшиеся на 
бюджетной основе, после получения диплома бюджетной основе, после получения диплома 
обязаны обработать по специальности от 1 года обязаны обработать по специальности от 1 года 
до 3 лет. Или вернуть государству деньги, затра-до 3 лет. Или вернуть государству деньги, затра-
ченные на их обучение. При этом подробно сроки ченные на их обучение. При этом подробно сроки 
отработки для каждой категории выпускников отработки для каждой категории выпускников 
были зафиксированы только в Постановлении были зафиксированы только в Постановлении 
Правительства. Но иногда возникали спорные Правительства. Но иногда возникали спорные 
вопросы. вопросы. 

 «Тема непростая. И любой студент за послед- «Тема непростая. И любой студент за послед-
ние годы скажет, что вопрос отработки всегда ние годы скажет, что вопрос отработки всегда 
вызывал море проблем, непониманий. При вызывал море проблем, непониманий. При 
подготовке разъяснения для ПГУ был выявлен подготовке разъяснения для ПГУ был выявлен 
правовой пробел в части четких регламентиро-правовой пробел в части четких регламентиро-
ванных сроков отработки выпускниками, отучив-ванных сроков отработки выпускниками, отучив-
шимися на бюджетной основе», – прокомменти-шимися на бюджетной основе», – прокомменти-
ровал председатель профильного Комитета по ровал председатель профильного Комитета по 
образованию, общественным объединениям и образованию, общественным объединениям и 
СМИ Игорь Буга.СМИ Игорь Буга.

Для того, чтобы устранить правовой пробел и Для того, чтобы устранить правовой пробел и 
исключить возможность возникновения спорных исключить возможность возникновения спорных 
ситуаций, депутаты парламентского Комитета ситуаций, депутаты парламентского Комитета 
по образованию Игорь Буга, Андрей Сафонов по образованию Игорь Буга, Андрей Сафонов 
и Павел Шинкарюк приняли решение внести и Павел Шинкарюк приняли решение внести 
изменения в действующее законодательство и изменения в действующее законодательство и 
подробно прописать в профильном законе сроки подробно прописать в профильном законе сроки 
обязательной отработки для выпускников-бюд-обязательной отработки для выпускников-бюд-
жетников. На пленарном заседании парламента-жетников. На пленарном заседании парламента-
рии поддержали инициативу коллег-депутатов о рии поддержали инициативу коллег-депутатов о 
внесении изменений в закон «Об образовании» внесении изменений в закон «Об образовании» 
сразу в двух чтениях.сразу в двух чтениях.

Теперь в законе «Об образовании» четко Теперь в законе «Об образовании» четко 
прописаны сроки обязательной отработки по прописаны сроки обязательной отработки по 
полученной специальности: полученной специальности: 

3 года – для выпускников бакалавриата, об-3 года – для выпускников бакалавриата, об-
учавшихся за счет средств ресбюджета (кроме учавшихся за счет средств ресбюджета (кроме 
тех, кто сразу по окончании бакалавриата был тех, кто сразу по окончании бакалавриата был 
принят в магистратуру за счет средств ресбюд-принят в магистратуру за счет средств ресбюд-
жета); жета); 

3 года – для выпускников магистратуры, об-3 года – для выпускников магистратуры, об-
учавшихся за счет средств ресбюджета в случае, учавшихся за счет средств ресбюджета в случае, 
если они были приняты в магистратуру сразу если они были приняты в магистратуру сразу 
после освоения программы бакалавриата за счет после освоения программы бакалавриата за счет 
средств ресбюджета;средств ресбюджета;

3 года – для выпускников, освоивших про-3 года – для выпускников, освоивших про-
граммы специалитета за счет средств республи-граммы специалитета за счет средств республи-
канского бюджета;канского бюджета;

от 3 до 5 лет – для выпускников, освоивших от 3 до 5 лет – для выпускников, освоивших 
программы высшего профобразования по специ-программы высшего профобразования по специ-
альностям в области здравоохранения и меди-альностям в области здравоохранения и меди-
цинских наук и программ ординатуры за счет цинских наук и программ ординатуры за счет 
средств республиканского бюджета;средств республиканского бюджета;

1 год – для выпускников магистратуры, обу-1 год – для выпускников магистратуры, обу-
чавшихся за счет средств ресбюджета (кроме чавшихся за счет средств ресбюджета (кроме 
тех, кто поступил на магистратуру сразу после тех, кто поступил на магистратуру сразу после 
окончания бакалавриата); окончания бакалавриата); 

1 год – для выпускников-бюджетников орга-1 год – для выпускников-бюджетников орга-
низаций начального профобразования;низаций начального профобразования;

2 года – для выпускников-бюджетников орга-2 года – для выпускников-бюджетников орга-
низаций среднего профобразования.низаций среднего профобразования.

Если на практике в организациях образова-Если на практике в организациях образова-
ния при распределении выпускника возникнут ния при распределении выпускника возникнут 

случаи, не оговоренные законом, они будут случаи, не оговоренные законом, они будут 
отрегулированы на уровне подзаконных актов отрегулированы на уровне подзаконных актов 
Правительства ПМР.Правительства ПМР.

Новые меры начнут действовать после под-Новые меры начнут действовать после под-
писания главой государства и будут распростра-писания главой государства и будут распростра-
няться на правоотношения, возникшие после 1 няться на правоотношения, возникшие после 1 
июня 2024 года. Это значит, что под действие июня 2024 года. Это значит, что под действие 
этих норм попадут и выпускники, окончившие этих норм попадут и выпускники, окончившие 
организации профессионального образования организации профессионального образования 
в этом году.в этом году.

ГОСПОДДЕРЖКА ОРГАНИЗАЦИЙ, КОТОРЫЕ ГОСПОДДЕРЖКА ОРГАНИЗАЦИЙ, КОТОРЫЕ 
ЗАЙМУТСЯ РЕМОНТОМ СЕЛЬХОЗТЕХНИКИЗАЙМУТСЯ РЕМОНТОМ СЕЛЬХОЗТЕХНИКИ

13 июня Верховный Совет в окон-13 июня Верховный Совет в окон-
чательном чтении принял изменения чательном чтении принял изменения 

в закон «О налоге на доходы организаций», в закон «О налоге на доходы организаций», 
направленные на оказание господдержки ор-направленные на оказание господдержки ор-
ганизациям, которые займутся ремонтом сель-ганизациям, которые займутся ремонтом сель-
хозтехники. Для Приднестровья это новый вид хозтехники. Для Приднестровья это новый вид 
услуг. Профильных специалистов наши аграрные услуг. Профильных специалистов наши аграрные 
фирмы пока ищут в соседней Молдове, а это фирмы пока ищут в соседней Молдове, а это 
неудобно и затратно по времени. Чтобы дать неудобно и затратно по времени. Чтобы дать 
стимул для развития в этой сфере как действу-стимул для развития в этой сфере как действу-
ющих предприятий, так и создания новых, на ющих предприятий, так и создания новых, на 
законодательном уровне решено не облагать законодательном уровне решено не облагать 
налогом доход, полученный от оказания услуг налогом доход, полученный от оказания услуг 
по ремонту сельхозтехники и сельхозинвентаря. по ремонту сельхозтехники и сельхозинвентаря. 
Такая мера поддержки после подписания начнет Такая мера поддержки после подписания начнет 
действовать 1 января 2025 года.действовать 1 января 2025 года.

Как отметили в Верховном Совете, сельхоз-Как отметили в Верховном Совете, сельхоз-
предприятия на протяжении многих лет имеют предприятия на протяжении многих лет имеют 
возможность развивать свое производство за возможность развивать свое производство за 
счет льготных кредитов, предоставляемых госу-счет льготных кредитов, предоставляемых госу-
дарством. Теперь, когда встал вопрос обслужи-дарством. Теперь, когда встал вопрос обслужи-
вания и ремонта современной сельхозтехники, вания и ремонта современной сельхозтехники, 
государство окажет поддержку для развития в государство окажет поддержку для развития в 
Приднестровье и этого вида услуг.Приднестровье и этого вида услуг.

ЖИЛЬЕ ДЛЯ ДЕТЕЙ-СИРОТ: ЖИЛЬЕ ДЛЯ ДЕТЕЙ-СИРОТ: 
ОТЧЕТ ПО ГОСПРОГРАММЕ ЗА 2023 ГОДОТЧЕТ ПО ГОСПРОГРАММЕ ЗА 2023 ГОД

48 квартир и домов в 2023 году го-48 квартир и домов в 2023 году го-
сударство приобрело лиц из числа для сударство приобрело лиц из числа для 

детей-сирот и детей, оставшихся без попечения детей-сирот и детей, оставшихся без попечения 
родителей. На пленарном заседании депутаты родителей. На пленарном заседании депутаты 
заслушали отчет по исполнению государствен-заслушали отчет по исполнению государствен-
ной целевой программы за прошлый год. В ной целевой программы за прошлый год. В 
республике она работает уже 6 лет.республике она работает уже 6 лет.

В планах на 2023 года было приобретение В планах на 2023 года было приобретение 
49 жилых помещений. На это было выделено 49 жилых помещений. На это было выделено 
почти 11 миллионов рублей. В итоге свое жилье почти 11 миллионов рублей. В итоге свое жилье 
получили 10 тираспольчан, 7 жителей Бендер, получили 10 тираспольчан, 7 жителей Бендер, 
15 жилых помещений купили в Слободзейском 15 жилых помещений купили в Слободзейском 
районе, еще 4 – в Григориопольском, 3 – в Ду-районе, еще 4 – в Григориопольском, 3 – в Ду-
боссарском и 9 –  в Рыбницком. Не куплена лишь боссарском и 9 –  в Рыбницком. Не куплена лишь 
одна из запланированных квартир в Рыбницком одна из запланированных квартир в Рыбницком 
районе. Власти на местах сталкиваются с тем, районе. Власти на местах сталкиваются с тем, 
что площадь приобретаемого жилья не соот-что площадь приобретаемого жилья не соот-
ветствует нормам, прописанным в законе.ветствует нормам, прописанным в законе.

««К сожалению, и мы не раз писали об этом, К сожалению, и мы не раз писали об этом, 
власти на местах не могут найти жилые по-власти на местах не могут найти жилые по-
мещения больше, а только меньше. Например, мещения больше, а только меньше. Например, 
советские хрущевки, они продаются в хорошем советские хрущевки, они продаются в хорошем 
состоянии», - отметил председатель Комитета по состоянии», - отметил председатель Комитета по 
социальной политике, здравоохранению, труду, социальной политике, здравоохранению, труду, 
вопросам семьи и детства Сергей Чебан.вопросам семьи и детства Сергей Чебан.

О том, какая площадь может быть у жилья, О том, какая площадь может быть у жилья, 
приобретаемого для граждан из числа детей-приобретаемого для граждан из числа детей-
сирот и детей, оставшихся без попечения роди-сирот и детей, оставшихся без попечения роди-
телей, спрашивали и депутаты. Парламентарий телей, спрашивали и депутаты. Парламентарий 
от Слободзеи Павел Шинкарюк говорил о том, от Слободзеи Павел Шинкарюк говорил о том, 
что на одного человека должно приходиться не что на одного человека должно приходиться не 
менее 18 квадратных метров жилой площади. менее 18 квадратных метров жилой площади. 
Это минимум, а вот есть ли максимум, уточнил Это минимум, а вот есть ли максимум, уточнил 
депутат.депутат.

«Есть дом 120 квадратных метров. Приобре-«Есть дом 120 квадратных метров. Приобре-
тается для сироты, у которого трое детей. Но по тается для сироты, у которого трое детей. Но по 
нормам, получается, что должно быть максимум нормам, получается, что должно быть максимум 
70 квадратных метров? А если дом площадью 120 70 квадратных метров? А если дом площадью 120 
квадратов по цене не превышает бюджетный квадратов по цене не превышает бюджетный 
лимит, сироте можно приобрести этот дом или лимит, сироте можно приобрести этот дом или 
нельзя?», - интересовался депутат Верховного нельзя?», - интересовался депутат Верховного 
Совета ПМР по избирательному округу №21 Совета ПМР по избирательному округу №21 
«Слободзейский» Павел Шинкарюк.«Слободзейский» Павел Шинкарюк.

Официальный представитель отметил, что Официальный представитель отметил, что 
максимальная площадь, которая может быть максимальная площадь, которая может быть 
приобретена для детей-сирот, не определена приобретена для детей-сирот, не определена 
законом.законом.

Депутаты считают, что в районы необходимо Депутаты считают, что в районы необходимо 
направлять информацию о том, что если покупка направлять информацию о том, что если покупка 
жилья вписывается в бюджетные лимиты, то не жилья вписывается в бюджетные лимиты, то не 
стоит ориентироваться лишь на минимальные стоит ориентироваться лишь на минимальные 
нормы. Особенно это касается районов: в селах нормы. Особенно это касается районов: в селах 
дома большей площади можно приобрети по дома большей площади можно приобрети по 
приемлемой цене.приемлемой цене.

Еще один вопрос задал Григорий Дьяченко. Еще один вопрос задал Григорий Дьяченко. 
По его избирательному округу «Кировский» в По его избирательному округу «Кировский» в 
общежития в прошлом году заселили нескольких общежития в прошлом году заселили нескольких 
детей-сирот. Депутат интересовался, насколько детей-сирот. Депутат интересовался, насколько 
это соответствует нормам закона, ведь комната в это соответствует нормам закона, ведь комната в 
общежитии не предполагает наличие собствен-общежитии не предполагает наличие собствен-
ной кухни и санузла. Упомянутые депутатом ной кухни и санузла. Упомянутые депутатом 
случаи касаются размещения детей-сирот на случаи касаются размещения детей-сирот на 
условиях найма жилья, а не приобретения для условиях найма жилья, а не приобретения для 
них жилплощади, пояснили спикер парламента них жилплощади, пояснили спикер парламента 
и глава профильного Комитета. Согласно зако-и глава профильного Комитета. Согласно зако-
нодательству, пока жилье для сироты не при-нодательству, пока жилье для сироты не при-
обретено, госадминистрация выдает временное обретено, госадминистрация выдает временное 
в общежитии.в общежитии.

Пока же число тех, кому государство в рамках Пока же число тех, кому государство в рамках 
госпрограммы должно приобретать квартиры или госпрограммы должно приобретать квартиры или 
дома, постоянно растет. С момента принятия дома, постоянно растет. С момента принятия 
государственной целевой программы очередь государственной целевой программы очередь 
детей-сирот и оставшихся без попечения родите-детей-сирот и оставшихся без попечения родите-
лей увеличилась на 625 человек. Но свое жилье в лей увеличилась на 625 человек. Но свое жилье в 
год получают только порядка 50 приднестровцев год получают только порядка 50 приднестровцев 
из числа сирот.из числа сирот.

ИЗМЕНЕНИЕ НОРМ В ОБЛАСТИ ИЗМЕНЕНИЕ НОРМ В ОБЛАСТИ 
МИГРАЦИОННОГО И РЕГИСТРАЦИОННОГО УЧЕТАМИГРАЦИОННОГО И РЕГИСТРАЦИОННОГО УЧЕТА

В случае изменения адреса ме-В случае изменения адреса ме-
ста жительства (места пребывания) ста жительства (места пребывания) 
приднестровцам или иностранным приднестровцам или иностранным 
гражданам не нужно будет подавать гражданам не нужно будет подавать 

заявление и документы для перерегистрации. заявление и документы для перерегистрации. 
Органы регистрационного и миграционного Органы регистрационного и миграционного 
учета проведут эту процедуру сами и проин-учета проведут эту процедуру сами и проин-
формируют граждан о снятии с регистрации и о формируют граждан о снятии с регистрации и о 
регистрации по новому месту жительства (месту регистрации по новому месту жительства (месту 
пребывания). Такова цель внесения изменений в пребывания). Такова цель внесения изменений в 
законодательство, предложенных Президентом законодательство, предложенных Президентом 
Вадимом Красносельским. Глава государства Вадимом Красносельским. Глава государства 
инициировал изменения на основании обраще-инициировал изменения на основании обраще-
ний, поступавших после переименования улицы ний, поступавших после переименования улицы 
25 октября в Покровскую.25 октября в Покровскую.

Изменения внесены в законы «О миграци-Изменения внесены в законы «О миграци-
онном учете иностранных граждан и лиц без онном учете иностранных граждан и лиц без 
гражданства в ПМР» и «О праве граждан ПМР на гражданства в ПМР» и «О праве граждан ПМР на 
свободу передвижения, выбор места пребывания свободу передвижения, выбор места пребывания 
и жительства в пределах ПМР». и жительства в пределах ПМР». 

Депутаты Верховного Совета поддержали ини-Депутаты Верховного Совета поддержали ини-
циативу Президента на пленарном заседании.циативу Президента на пленарном заседании.

ЗАЩИТА ДЕТЕЙ ОТ ВРЕДНОЙ ИНФОРМАЦИИЗАЩИТА ДЕТЕЙ ОТ ВРЕДНОЙ ИНФОРМАЦИИ
13 июня во втором окончательном 13 июня во втором окончательном 

чтении приняты изменения и допол-чтении приняты изменения и допол-
нения в закон «О защите детей от нения в закон «О защите детей от 
информации, причиняющей вред их информации, причиняющей вред их 

здоровью и развитию», разработанные Прави-здоровью и развитию», разработанные Прави-
тельством ПМР.тельством ПМР.

Сейчас в законе «О защите детей от ин-Сейчас в законе «О защите детей от ин-
формации, причиняющей вред их здоровью и формации, причиняющей вред их здоровью и 
развитию» закреплены нормы об обязательной развитию» закреплены нормы об обязательной 
классификации информационной продукции классификации информационной продукции 
до начала ее оборота на территории Приднес-до начала ее оборота на территории Приднес-
тровья. Оценке подлежат ее тематика, жанр, тровья. Оценке подлежат ее тематика, жанр, 
содержание, художественное оформление, содержание, художественное оформление, 
особенности восприятия содержащейся в ней особенности восприятия содержащейся в ней 
информации детьми определенной возрастной информации детьми определенной возрастной 
группы, а также вероятность причинения вреда группы, а также вероятность причинения вреда 
здоровью и развитию детей.здоровью и развитию детей.

Ранее осуществлять классификацию инфор-Ранее осуществлять классификацию инфор-
мационной продукции (например, фильма или мационной продукции (например, фильма или 
мультфильма) могли ее производители или мультфильма) могли ее производители или 
распространители с привлечением аккредито-распространители с привлечением аккредито-
ванных экспертов или экспертных организаций. ванных экспертов или экспертных организаций. 
Теперь проводить подобную экспертизу сможет Теперь проводить подобную экспертизу сможет 
и специальная межведомственная экспертная и специальная межведомственная экспертная 
комиссия при Правительстве ПМР. Подробный комиссия при Правительстве ПМР. Подробный 
порядок работы комиссии, а также ее состав порядок работы комиссии, а также ее состав 
установит нормативно-правовой акт Прави-установит нормативно-правовой акт Прави-
тельства.тельства.

Одна из главных целей законопроекта – защи-Одна из главных целей законопроекта – защи-
тить подрастающее поколение приднестровцев тить подрастающее поколение приднестровцев 
от информации, которая может нанести вред от информации, которая может нанести вред 
их здоровью. В действующем законодательстве их здоровью. В действующем законодательстве 
уже содержатся нормы, согласно которым рас-уже содержатся нормы, согласно которым рас-
пространители информационной продукции, пространители информационной продукции, 
зарегистрированной на территории ПМР, обя-зарегистрированной на территории ПМР, обя-
заны размещать знак возрастной маркировки заны размещать знак возрастной маркировки 
или текстовое предупреждение перед началом или текстовое предупреждение перед началом 
демонстрации фильма. Размер такого знака демонстрации фильма. Размер такого знака 
должен составлять не менее 5% площади экра-должен составлять не менее 5% площади экра-
на. Теперь в законе уточнили, что указанное на. Теперь в законе уточнили, что указанное 
требование распространяется на демонстрацию требование распространяется на демонстрацию 
фильмов в кинотеатрах, на киноустановках, фильмов в кинотеатрах, на киноустановках, 
видеоустановках, каналах телевизионного ве-видеоустановках, каналах телевизионного ве-
щания (эфирного, кабельного, эфирно-кабель-щания (эфирного, кабельного, эфирно-кабель-
ного, спутникового и т.д.), а также посредством ного, спутникового и т.д.), а также посредством 
глобальной сети Интернет. За нарушение этих глобальной сети Интернет. За нарушение этих 
требований предусмотрена административная требований предусмотрена административная 
ответственность.ответственность.

Также на пленарном заседании парламента-Также на пленарном заседании парламента-
рии сразу в двух чтениях поддержали инициати-рии сразу в двух чтениях поддержали инициати-
ву о внесении изменений и дополнений в закон ву о внесении изменений и дополнений в закон 
«О государственной пошлине». Новые нормы «О государственной пошлине». Новые нормы 
установливают плату в размере 20 РУ МЗП за установливают плату в размере 20 РУ МЗП за 
проведение межведомственной комиссией экс-проведение межведомственной комиссией экс-
пертизы информационной продукции.пертизы информационной продукции.

«Будет экспертная комиссия, которая будет «Будет экспертная комиссия, которая будет 
просматривать кинопрокатную продукцию и при-просматривать кинопрокатную продукцию и при-
сваивать ей возрастной ценз. У нас уже преце-сваивать ей возрастной ценз. У нас уже преце-
денты были на эту тему. И соответственно, лицо денты были на эту тему. И соответственно, лицо 
обратившееся, будет платить государственную обратившееся, будет платить государственную 
пошлину. Кроме того, будут работать и частные пошлину. Кроме того, будут работать и частные 
эксперты. Мы у них не отбираем это право. Тогда эксперты. Мы у них не отбираем это право. Тогда 
будут договорные отношения. Помимо всего будут договорные отношения. Помимо всего 
прочего, сам прокатчик может на свой страх и прочего, сам прокатчик может на свой страх и 
риск определить эту возрастную группу. Но при риск определить эту возрастную группу. Но при 
этом он рискует попасть под действие Кодекса этом он рискует попасть под действие Кодекса 
об административных правонарушениях», – рас-об административных правонарушениях», – рас-
сказал председатель Комитета по образованию, сказал председатель Комитета по образованию, 
общественным объединениям и СМИ Игорь Буга.общественным объединениям и СМИ Игорь Буга.

Новые нормы в законе «О защите детей от Новые нормы в законе «О защите детей от 
информации, причиняющей вред их здоровью информации, причиняющей вред их здоровью 
и развитию» и законе «О государственной по-и развитию» и законе «О государственной по-
шлине» начнут действовать с 1 января 2025 года. шлине» начнут действовать с 1 января 2025 года. 

БЕЗМОЛВНЫЕ СВИДЕТЕЛИ ЭПОХ: БЕЗМОЛВНЫЕ СВИДЕТЕЛИ ЭПОХ: 
КАК В ПРИДНЕСТРОВЬЕ СОХРАНЯЮТ КАК В ПРИДНЕСТРОВЬЕ СОХРАНЯЮТ 
ОБЪЕКТЫ КУЛЬТУРНОГО НАСЛЕДИЯОБЪЕКТЫ КУЛЬТУРНОГО НАСЛЕДИЯ

Ремонтно-восстановительные рабо-Ремонтно-восстановительные рабо-
ты на 9 объектах в городах и районах республики ты на 9 объектах в городах и районах республики 
провели в прошлом году в рамках государ-провели в прошлом году в рамках государ-
ственной целевой программы «Сохранение не-ственной целевой программы «Сохранение не-
движимых объектов культурного наследия ПМР, движимых объектов культурного наследия ПМР, 
требующих неотложного ремонта».требующих неотложного ремонта».

Среди них памятники советским воинам, по-Среди них памятники советским воинам, по-
гибшим в годы Великой Отечественной войны гибшим в годы Великой Отечественной войны 
1941-1945 годов, в селах Цыбулевка, Койково, 1941-1945 годов, в селах Цыбулевка, Койково, 
Дубово и Красный Виноградарь Дубоссарского Дубово и Красный Виноградарь Дубоссарского 
района, Мемориал жертвам фашизма в городе района, Мемориал жертвам фашизма в городе 
Дубоссары, Мемориал революционной, боевой и Дубоссары, Мемориал революционной, боевой и 
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трудовой Славы железнодорожников и здание бывшей дачи трудовой Славы железнодорожников и здание бывшей дачи 
врача Флеммера в городе Бендеры, Дом-музей Героя Совет-врача Флеммера в городе Бендеры, Дом-музей Героя Совет-
ского Союза Ф.И. Жарчинского в селе Рашков Каменского ского Союза Ф.И. Жарчинского в селе Рашков Каменского 
района. Близки к завершению работы по благоустройству района. Близки к завершению работы по благоустройству 
туристского маршрута к Башне ветров в селе Строенцы туристского маршрута к Башне ветров в селе Строенцы 
Рыбницкого района. Их планировалось выполнить еще в Рыбницкого района. Их планировалось выполнить еще в 
прошлом году, но помешали погодные условия.прошлом году, но помешали погодные условия.

Всего на ремонтные работы на этих объектах из республи-Всего на ремонтные работы на этих объектах из республи-
канского бюджета-2023 в рамках госпрограммы выделили канского бюджета-2023 в рамках госпрограммы выделили 
более 1,7 млн рублей.более 1,7 млн рублей.

Отчет о реализации в прошлом году госпрограммы «Со-Отчет о реализации в прошлом году госпрограммы «Со-
хранение недвижимых объектов культурного наследия ПМР, хранение недвижимых объектов культурного наследия ПМР, 
требующих неотложного ремонта на 2019-2024 годы» депу-требующих неотложного ремонта на 2019-2024 годы» депу-
таты утвердили на пленарном заседании.  таты утвердили на пленарном заседании.  

НОВЫЕ ОБЪЕКТЫ В РЕЕСТРЕ НЕДВИЖИМЫХ НОВЫЕ ОБЪЕКТЫ В РЕЕСТРЕ НЕДВИЖИМЫХ 
ОБЪЕКТОВ КУЛЬТУРНОГО НАСЛЕДИЯОБЪЕКТОВ КУЛЬТУРНОГО НАСЛЕДИЯ

На прошедшем 13 июня заседании парламент На прошедшем 13 июня заседании парламент 
во втором чтении утвердил изменения в закон «О во втором чтении утвердил изменения в закон «О 

Едином государственном реестре недвижимых объектов Едином государственном реестре недвижимых объектов 
культурного наследия».культурного наследия».

Правительство ПМР предложило включить в реестр новые Правительство ПМР предложило включить в реестр новые 
объекты культурного наследия, выявленные в ходе государ-объекты культурного наследия, выявленные в ходе государ-
ственных историко-культурных экспертиз. Также проектом ственных историко-культурных экспертиз. Также проектом 
закона уточняются сведения о памятниках археологии, закона уточняются сведения о памятниках археологии, 
которые уже включены в реестр.которые уже включены в реестр.

«На сегодняшний день у нас в реестр внесено, 2215 памят-«На сегодняшний день у нас в реестр внесено, 2215 памят-
ников, но время идет, и, конечно же, реестр ещё дополняется. ников, но время идет, и, конечно же, реестр ещё дополняется. 
В раздел «Памятники истории» мы предложили внести 3 В раздел «Памятники истории» мы предложили внести 3 
объекта: здание Центральной городской библиотеки в горо-объекта: здание Центральной городской библиотеки в горо-
де Бендеры, храм Русской православной старообрядческой де Бендеры, храм Русской православной старообрядческой 
церкви тоже в Бендерах и здание летнего кинотеатра города церкви тоже в Бендерах и здание летнего кинотеатра города 

Слободзея. В раздел «Памятники археологии» принятым Слободзея. В раздел «Памятники археологии» принятым 
законопроектом внесены 64 объекта», - рассказала заме-законопроектом внесены 64 объекта», - рассказала заме-
ститель начальника Государственной службы по культуре и ститель начальника Государственной службы по культуре и 
историческому наследию ПМР Елена Адаменко.историческому наследию ПМР Елена Адаменко.

В 2023 году археологи провели 211 государственных В 2023 году археологи провели 211 государственных 
историко-культурных экспертиз земельных участков, в ходе историко-культурных экспертиз земельных участков, в ходе 
которых и были обнаружены новые объекты культурного которых и были обнаружены новые объекты культурного 
наследия. Речь о курганах, которые представляют собой за-наследия. Речь о курганах, которые представляют собой за-
хоронения древних культур и цивилизаций, когда-то живших хоронения древних культур и цивилизаций, когда-то живших 
на территории Приднестровья.на территории Приднестровья.

КАТЕГОРИИ БЮДЖЕТНИКОВ НА ПОЛУЧЕНИЕКАТЕГОРИИ БЮДЖЕТНИКОВ НА ПОЛУЧЕНИЕ
ГОССУБСИДИИ НА ЖИЛЬЕ РАСШИРЕНЫГОССУБСИДИИ НА ЖИЛЬЕ РАСШИРЕНЫ

Аттестованные сотрудники Следственного комитета ПМР Аттестованные сотрудники Следственного комитета ПМР 
смогут получить государственную субсидию на приобретение смогут получить государственную субсидию на приобретение 
собственного жилья. Внести соответствующие изменения и собственного жилья. Внести соответствующие изменения и 
дополнения в закон «О государственной поддержке молодых дополнения в закон «О государственной поддержке молодых 
семей по приобретению жилья» и в закон о республиканском семей по приобретению жилья» и в закон о республиканском 
бюджете на 2024 год предложил Президент ПМР. Согласно бюджете на 2024 год предложил Президент ПМР. Согласно 
данным, приведенным в пояснительной записке к проектам данным, приведенным в пояснительной записке к проектам 
закона, одна семья сотрудника Следственного комитета закона, одна семья сотрудника Следственного комитета 
сможет получить госсубсидию на приобретение собственно-сможет получить госсубсидию на приобретение собственно-
го жилья уже в этом году. Еще 4 семьи смогут реализовать го жилья уже в этом году. Еще 4 семьи смогут реализовать 
свое право на получение подобной меры господдержки в свое право на получение подобной меры господдержки в 
2025 году. Ко второму чтению Прокурор ПМР разработал 2025 году. Ко второму чтению Прокурор ПМР разработал 
поправки. Предлагается включить в список потенциальных поправки. Предлагается включить в список потенциальных 
получателей госсубсидий и работников органов Прокуратуры получателей госсубсидий и работников органов Прокуратуры 
ПМР, имеющих классные чины или воинские звания. Право ПМР, имеющих классные чины или воинские звания. Право 
воспользоваться подобной мерой господдержки им могут воспользоваться подобной мерой господдержки им могут 
предоставить с 1 января 2025 года. Депутатский корпус предоставить с 1 января 2025 года. Депутатский корпус 
принял законопроекты пленарном заседании 26 июня сразу принял законопроекты пленарном заседании 26 июня сразу 
в двух чтениях.в двух чтениях.

ЗАБОТЫ ОКРУГАЗАБОТЫ ОКРУГА

История праздника началась в 1980 История праздника началась в 1980 
году, когда указом Президиума Верховного году, когда указом Президиума Верховного 
Совета СССР третье воскресенье июня было Совета СССР третье воскресенье июня было 
объявлено Днем медицинского работника. объявлено Днем медицинского работника. 
Эта традиция в нашей республике жива и по Эта традиция в нашей республике жива и по 
сей день.сей день.

«Я хочу поздравить от имени всех депутатов «Я хочу поздравить от имени всех депутатов 
Верховного Совета, от Председателя Верховного Совета, от Председателя 
Верховного Совета Александра Викторовича Верховного Совета Александра Викторовича 
Коршунова всех медицинских работников Коршунова всех медицинских работников 
нашей республики. И, конечно, всегда, во нашей республики. И, конечно, всегда, во 
все времена самые уважаемые профессии все времена самые уважаемые профессии 
- это были врачи и педагоги. Потому что - это были врачи и педагоги. Потому что 
врач — это самая гуманная профессия, врач — это самая гуманная профессия, 
самая важная и нужная. Поэтому хочется самая важная и нужная. Поэтому хочется 
поклониться за их нелегкий труд, за поклониться за их нелегкий труд, за 
то, что они в таких непростых условиях то, что они в таких непростых условиях 
делают свою работу достойно, честно, делают свою работу достойно, честно, 
профессионально, отдавая все свои знания профессионально, отдавая все свои знания 
и любовь. Благодарю за спасенные жизни», - и любовь. Благодарю за спасенные жизни», - 

поздравила приднестровских медработников поздравила приднестровских медработников 
заместитель Председателя Верховного Совета заместитель Председателя Верховного Совета 
ПМР, депутат по избирательному округу №25 ПМР, депутат по избирательному округу №25 
Галина Антюфеева.Галина Антюфеева.

На тираспольском избирательном округе На тираспольском избирательном округе 
№25 «Западный» находится 3 медучреждения: №25 «Западный» находится 3 медучреждения: 
медицинский центр «Медин», поликлиника медицинский центр «Медин», поликлиника 
№6 ГУ ТКЦАПП и ГУ «Республиканский центр №6 ГУ ТКЦАПП и ГУ «Республиканский центр 
гигиены и эпидемиологии». Коллективы гигиены и эпидемиологии». Коллективы 
трех медучреждений округа собрались трех медучреждений округа собрались 
вместе в одном зале. Галина Антюфеева вместе в одном зале. Галина Антюфеева 
поздравила медиков своего округа с их поздравила медиков своего округа с их 
профессиональным праздником и вручила профессиональным праздником и вручила 
государственные  и  ведомственные государственные  и  ведомственные 
награды, грамоты и благодарственные награды, грамоты и благодарственные 
письма Президента, Верховного Совета и письма Президента, Верховного Совета и 
Правительства республики.Правительства республики.

«Я рад за жителей «Я рад за жителей 
Кировского, рад за ма-Кировского, рад за ма-
леньких детей Киров-леньких детей Киров-
ского поселка, что у них ского поселка, что у них 
появилась такая воз-появилась такая воз-
можность заниматься. можность заниматься. 
И вместе с тем я вижу, И вместе с тем я вижу, 
как благодарны и рады как благодарны и рады 
взрослые жители Киров-взрослые жители Киров-
ского. Ведь у нас есть ского. Ведь у нас есть 
свои спортивные ко-свои спортивные ко-
манды и по волейболу, манды и по волейболу, 

которым занимаются любители, и по футболу. которым занимаются любители, и по футболу. 
И это здорово. Думаю, что новая современная И это здорово. Думаю, что новая современная 
площадка действительно послужит развитию площадка действительно послужит развитию 
спорта на Кировском поселке», - отметил де-спорта на Кировском поселке», - отметил де-
путат Верховного Совета по избирательному путат Верховного Совета по избирательному 
округу №30 «Кировский» Григорий Дьяченко.округу №30 «Кировский» Григорий Дьяченко.    
   Строительство нового спортивного ком-   Строительство нового спортивного ком-
плекса на территории средней школы плекса на территории средней школы 
№8 шло почти год. Часть средств на не-№8 шло почти год. Часть средств на не-
го была выделена из республиканского го была выделена из республиканского 
бюджета по линии Фонда капитальных бюджета по линии Фонда капитальных 
вложений. Еще часть – городские деньги. вложений. Еще часть – городские деньги. 
   «   «Этот спорткомплекс как раз результат той Этот спорткомплекс как раз результат той 
работы, которую мы начали несколько лет работы, которую мы начали несколько лет 
назад, когда в Тирасполе стали появляться назад, когда в Тирасполе стали появляться 
вот такие большие спортивные комплексы. вот такие большие спортивные комплексы. 
Первые у нас появились в микрорайоне «Ок-Первые у нас появились в микрорайоне «Ок-
тябрьский». Конечно, хотелось бы, чтобы при тябрьский». Конечно, хотелось бы, чтобы при 
наличии финансирования мы могли каждый наличии финансирования мы могли каждый 
год делать больше таких комплексов. Но год делать больше таких комплексов. Но 

и такими небольшими и такими небольшими 
шажочками мы показы-шажочками мы показы-
ваем, что город Тира-ваем, что город Тира-
споль не только эконо-споль не только эконо-
мическая, культурная мическая, культурная 
столица, но и столица, столица, но и столица, 
которая пропаганди-которая пропаганди-
рует здоровый образ рует здоровый образ 
жизни, развивает спор-жизни, развивает спор-
тивные направления и тивные направления и 
создает условия для тех, создает условия для тех, 
кто хочет этим спор-кто хочет этим спор-
том заниматься», - отметил председа-том заниматься», - отметил председа-
тель столичного горсовета Вадим Дони.  тель столичного горсовета Вадим Дони.  
   Сразу после торжественной части по от-   Сразу после торжественной части по от-
крытию нового спорткомплекса детвора ор-крытию нового спорткомплекса детвора ор-
ганизовала первые соревнования. Площадка ганизовала первые соревнования. Площадка 
открыта на территории средней школы №8, открыта на территории средней школы №8, 
но вход на нее свободный для всех жителей но вход на нее свободный для всех жителей 
микрорайона.микрорайона.

ОКРУГ №1 «СОЛНЕЧНЫЙ», г. БЕНДЕРЫОКРУГ №1 «СОЛНЕЧНЫЙ», г. БЕНДЕРЫ
Председатель Верховного Совета ПМР, Председатель Верховного Совета ПМР, 

депутат по округу №1 «Солнечный» Алек-депутат по округу №1 «Солнечный» Алек-
сандр Коршунов 31 мая посетил Бендерский сандр Коршунов 31 мая посетил Бендерский 
детский дом, в котором живут дети-сироты и детский дом, в котором живут дети-сироты и 

дети, оставшиеся без попечения родителей.дети, оставшиеся без попечения родителей.
Бендерский детский дом находится на Бендерский детский дом находится на 

избирательном округе №1 «Солнечный». избирательном округе №1 «Солнечный». 
Александр Коршунов по мере необходимо-Александр Коршунов по мере необходимо-
сти оказывает помощь этому социальному сти оказывает помощь этому социальному 
учреждению.учреждению.

Воспитанники Бендерского детского дома Воспитанники Бендерского детского дома 
организовали праздничный концерт, на ко-организовали праздничный концерт, на ко-
торый пригласили гостей. Дети показывали торый пригласили гостей. Дети показывали 
вокальные и танцевальные номера, а в кон-вокальные и танцевальные номера, а в кон-
це праздника лучших школьников наградили це праздника лучших школьников наградили 
специальными подарками. Их подготовил специальными подарками. Их подготовил 
депутат Александр Коршунов.депутат Александр Коршунов.

«Детство принято считать самой радост-«Детство принято считать самой радост-
ной и счастливой порой в жизни человека. ной и счастливой порой в жизни человека. 
Особого внимания и заботы как со стороны Особого внимания и заботы как со стороны 
взрослых, так и со стороны сверстников за-взрослых, так и со стороны сверстников за-
служивают дети, не имеющие или утратив-служивают дети, не имеющие или утратив-
шие семью, лишенные родительской заботы, шие семью, лишенные родительской заботы, 
нежности и тепла. Следует помнить, что нежности и тепла. Следует помнить, что 
этим ребятишкам более остальных нужны этим ребятишкам более остальных нужны 
чуткость, защита и самое главное – наши чуткость, защита и самое главное – наши 
любовь и открытость. Нашей общей от-любовь и открытость. Нашей общей от-
зывчивостью и готовностью прийти им на зывчивостью и готовностью прийти им на 
помощь  мы сумеем отогреть их души, вер-помощь  мы сумеем отогреть их души, вер-
нуть им веру в добро», - сказал Александр нуть им веру в добро», - сказал Александр 
Коршунов, поздравляя детей и воспитателей Коршунов, поздравляя детей и воспитателей 
Бендерского детского дома.Бендерского детского дома.

ОКРУГ №25 «ЗАПАДНЫЙ», г. ТИРАСПОЛЬОКРУГ №25 «ЗАПАДНЫЙ», г. ТИРАСПОЛЬ
31 мая праздник состоялся у молодежного 31 мая праздник состоялся у молодежного 

досугового центра «Юбилейный», это рядом досугового центра «Юбилейный», это рядом 
со школой №14. Праздничные мероприятия к со школой №14. Праздничные мероприятия к 
Международному дню защиты детей органи-Международному дню защиты детей органи-
зовали депутат Верховного Совета по округу зовали депутат Верховного Совета по округу 
№25 «Западный», заместитель Председателя №25 «Западный», заместитель Председателя 
Верховного Совета ПМР Галина Антюфеева Верховного Совета ПМР Галина Антюфеева 
совместно с депутатами Тираспольского гор-совместно с депутатами Тираспольского гор-
совета и поселка Новотираспольский.совета и поселка Новотираспольский.

Праздник собрал детей разных возрастов Праздник собрал детей разных возрастов 
и их родителей, бабушек и дедушек. На им-и их родителей, бабушек и дедушек. На им-
провизированной сцене выступали детские провизированной сцене выступали детские 
музыкальные коллективы. Юные артисты музыкальные коллективы. Юные артисты 
порадовали зрителей своими талантливыми порадовали зрителей своими талантливыми 

номерами, звучали популярные детские песни номерами, звучали популярные детские песни 
из известных мультфильмов и танцевальные из известных мультфильмов и танцевальные 
композиции. Веселые аниматоры в красочных композиции. Веселые аниматоры в красочных 
костюмах не давали малышам скучать. Они костюмах не давали малышам скучать. Они 
проводили увлекательные игры и конкурсы, проводили увлекательные игры и конкурсы, 
в которых могли участвовать все желающие, в которых могли участвовать все желающие, 
победители получили призы. Особое внима-победители получили призы. Особое внима-
ние и радость у детей вызвали аквагримеры. ние и радость у детей вызвали аквагримеры. 
Мастерски владея кистями и красками, они Мастерски владея кистями и красками, они 
превращали детские лица в яркие и красоч-превращали детские лица в яркие и красоч-
ные образы – от нежных бабочек и веселых ные образы – от нежных бабочек и веселых 
зверушек до супергероев и сказочных пер-зверушек до супергероев и сказочных пер-
сонажей, так что каждый ребенок смог по-сонажей, так что каждый ребенок смог по-
чувствовать себя частью волшебного мира.чувствовать себя частью волшебного мира.

«Завтра первый день лета и мы хотели, «Завтра первый день лета и мы хотели, 
чтобы ребята встретили его с хорошим на-чтобы ребята встретили его с хорошим на-
строением. У нас самые лучшие и талантли-строением. У нас самые лучшие и талантли-
вые дети, они активно участвуют абсолютно вые дети, они активно участвуют абсолютно 
во всех конкурсах. Потому праздник удался, во всех конкурсах. Потому праздник удался, 
несмотря на дождливую погоду. Желаем всем несмотря на дождливую погоду. Желаем всем 
солнечного лета», - сказала депутат по округу солнечного лета», - сказала депутат по округу 
№25, заместитель Председателя Верховного №25, заместитель Председателя Верховного 
Совета ПМР Галина Антюфеева.Совета ПМР Галина Антюфеева.

О других детских празд-О других детских празд-
никах на округах депутатов никах на округах депутатов 
читайте в материале на читайте в материале на сай-сай-
те Верховного Совета ПМР. те Верховного Совета ПМР. 

НОВЫЙ СПОРТКОМПЛЕКС НА КИРОВСКОМ
В Тирасполе стало одним современным спортивным комплексом больше. 

Его открыли на территории столичной средней школы №8. В торжественной 
церемонии принял участие депутат Верховного Совета ПМР по избирательному 
округу №30 «Кировский» Григорий Дьяченко. Теперь играть в волейбол, баскет-
бол, устраивать турниры по футболу и легкой атлетике, соревнования по на-
стольному теннису и воркауту можно в комфортных условиях. Заниматься на 
территории современного спорткомплекса могут все жители микрорайона, а 
не только школьники.

ПРАЗДНИК ДЕТСТВА НА ИЗБИРАТЕЛЬНЫХ ОКРУГАХ ДЕПУТАТОВ 
К Международному дню защиты 

детей на ряде округов депутаты Вер-
ховного Совета вместе с детворой 
отметили праздник. 

ПРОФЕССИОНАЛЬНЫЙ ПРАЗДНИК МЕДИКОВ 
ОТМЕТИЛИ НА ОКРУГЕ №25 «ЗАПАДНЫЙ»

День медицинского работника в 
Приднестровье традиционно отмеча-
ется в третье воскресенье июня. Это 
профессиональный праздник врачей, 
медсестер, фельдшеров и всех меди-
цинских работников, которые спасают 
жизни и заботятся о здоровье людей.

24 июня депутаты и сотрудники Аппарата Верховного Совета 24 июня депутаты и сотрудники Аппарата Верховного Совета 
ПМР возложили цветы у стен российского консульства в Тира-ПМР возложили цветы у стен российского консульства в Тира-
споле в память о погибших вследствие трагических событий 23 споле в память о погибших вследствие трагических событий 23 
июня в Севастополе и Дагестане.июня в Севастополе и Дагестане.

«Большое количество терактов произошло за один день. Хо-«Большое количество терактов произошло за один день. Хо-
чется выразить соболезнование всем тем, кто потерял родных. чется выразить соболезнование всем тем, кто потерял родных. 
Это страшно, это ужасно. Мы понимаем, что это зло. И все страны Это страшно, это ужасно. Мы понимаем, что это зло. И все страны 
мира должны объединиться в борьбе с терроризмом, чтобы не мира должны объединиться в борьбе с терроризмом, чтобы не 
допускать таких случаев, когда мирные люди погибают от рук допускать таких случаев, когда мирные люди погибают от рук 
фанатиков. Не только приднестровцы, но и все нормальные люди фанатиков. Не только приднестровцы, но и все нормальные люди 
принимают эти события, эти акты терроризма, как личную траге-принимают эти события, эти акты терроризма, как личную траге-
дию. Это боль, это страшно, это как война», – сказала замести-дию. Это боль, это страшно, это как война», – сказала замести-
тель Председателя Верховного Совета ПМР Галина Антюфеева.тель Председателя Верховного Совета ПМР Галина Антюфеева.

Живые цветы и мягкие игрушки неравнодушные тираспольча-Живые цветы и мягкие игрушки неравнодушные тираспольча-
не и гости столицы начали приносить к стихийному мемориалу не и гости столицы начали приносить к стихийному мемориалу 
у стен российского консульства с самого утра понедельника. у стен российского консульства с самого утра понедельника. 

В результате атаки по гражданской инфраструктуре Сева-В результате атаки по гражданской инфраструктуре Сева-
стополя погибли 4 человека. Двое из них – дети. Пострадали стополя погибли 4 человека. Двое из них – дети. Пострадали 
более 150 человек, среди них 27 детей. В Севастополе 24 июня более 150 человек, среди них 27 детей. В Севастополе 24 июня 
объявлен траур.объявлен траур.

В Дербенте и Махачкале в результате трагических событий В Дербенте и Махачкале в результате трагических событий 
погибли 20 человек, еще 46 пострадали. В Дагестане объявили погибли 20 человек, еще 46 пострадали. В Дагестане объявили 
трехдневный траур. трехдневный траур. 

СОБОЛЕЗНОВАНИЯ
РОССИЙСКОМУ НАРОДУ 
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Принято считать, что Александр Пушкин создал современный ли-Принято считать, что Александр Пушкин создал современный ли-
тературный русский язык. На самом деле Пушкин не менял язык в тературный русский язык. На самом деле Пушкин не менял язык в 
обычном понимании этого слова, он изменил его форму. Он отбросил обычном понимании этого слова, он изменил его форму. Он отбросил 
всю «тяжесть» произведений того времени и показал, что русский всю «тяжесть» произведений того времени и показал, что русский 
язык может быть звучным и лаконичным, таким, каким мы привыкли язык может быть звучным и лаконичным, таким, каким мы привыкли 
видеть его сейчас.видеть его сейчас.

Цветы к памятнику Пушкину в сквере у Тираспольской городской Цветы к памятнику Пушкину в сквере у Тираспольской городской 
библиотеки в память о гении русской словесности возложили парламен-библиотеки в память о гении русской словесности возложили парламен-
тарий Илона Тюряева и заместитель Председателя Верховного Совета тарий Илона Тюряева и заместитель Председателя Верховного Совета 
ПМР Галина Антюфеева.ПМР Галина Антюфеева.

«Александр Сергеевич Пушкин объединяет всех. В любой точке мира «Александр Сергеевич Пушкин объединяет всех. В любой точке мира 
переводится огромное количество его произведений на разные языки переводится огромное количество его произведений на разные языки 
мира. Он научил нас любить, дружить, ценить Родину, быть патриотами, мира. Он научил нас любить, дружить, ценить Родину, быть патриотами, 
восхищаться своей страной. Поэтому для нас Пушкин – это наше все восхищаться своей страной. Поэтому для нас Пушкин – это наше все 
и поэтому мы сегодня здесь», - отметила заместитель Председателя и поэтому мы сегодня здесь», - отметила заместитель Председателя 
Верховного Совета ПМР Галина Антюфеева.Верховного Совета ПМР Галина Антюфеева.

Памятник Александру Пушкину практи-Памятник Александру Пушкину практи-
чески в самом центре столицы, в сквере у чески в самом центре столицы, в сквере у 
городской библиотеки, стоит с 1990 года. Его городской библиотеки, стоит с 1990 года. Его 
авторами стали два знаменитых скульптора авторами стали два знаменитых скульптора 
– Вячеслав Клыков и Александр Нарольский. – Вячеслав Клыков и Александр Нарольский. 
Каждый год у Пушкина собираются те, кто Каждый год у Пушкина собираются те, кто 
вырос на сказках и любовной лирике поэта, вырос на сказках и любовной лирике поэта, 
и те, кому только предстоит узнать о нежных и те, кому только предстоит узнать о нежных 
чувствах Татьяны к Евгению Онегину.чувствах Татьяны к Евгению Онегину.

Каждый год 6 июня у памятника живые Каждый год 6 июня у памятника живые 
цветы. А вместе с ними в последние годы и цветы. А вместе с ними в последние годы и 
современные Пушкины. Они декламируют современные Пушкины. Они декламируют 
стихи и просят процитировать запомнивши-стихи и просят процитировать запомнивши-
еся строки из любого произведения класси-еся строки из любого произведения класси-
ка. В этом году два Александра Сергеевича ка. В этом году два Александра Сергеевича 
после фото на память у своего именитого после фото на память у своего именитого 
тезки отправились колесить по Тирасполю тезки отправились колесить по Тирасполю 
на квадроциклах.на квадроциклах.

«20 июня мы чествуем лучших из лучших, «20 июня мы чествуем лучших из лучших, 
чествуем медалистов города Тирасполь. чествуем медалистов города Тирасполь. 
Дорогие учителя, спасибо за ваши сердца, Дорогие учителя, спасибо за ваши сердца, 
за ваши знания, за то терпение и качество за ваши знания, за то терпение и качество 
работы, за ваш профессионализм, потому что работы, за ваш профессионализм, потому что 
мы сегодня видим результат вашего труда. мы сегодня видим результат вашего труда. 
Хочу отдельно сказать огромное спасибо Хочу отдельно сказать огромное спасибо 

родителям. У меня пятеро деток, тоже есть родителям. У меня пятеро деток, тоже есть 
выпускник в семье. Не понаслышке знаю, выпускник в семье. Не понаслышке знаю, 
как это непросто поднять, воспитать, обуть, как это непросто поднять, воспитать, обуть, 
одеть, накормить и заставить наших деток одеть, накормить и заставить наших деток 
стремиться к познанию. Сегодня есть гадже-стремиться к познанию. Сегодня есть гадже-
ты, телефоны, интернет-ресурсы, которые ты, телефоны, интернет-ресурсы, которые 
отвлекают наших детей от учебы. Поэтому отвлекают наших детей от учебы. Поэтому 

родителям непросто. Большое вам спасибо за родителям непросто. Большое вам спасибо за 
такой прекрасный результат», – сказал спикер такой прекрасный результат», – сказал спикер 
парламента Александр Коршунов.парламента Александр Коршунов.

Напутствуя выпускников-медалистов, Алек-Напутствуя выпускников-медалистов, Алек-
сандр Коршунов похвалил их за упорный труд сандр Коршунов похвалил их за упорный труд 
для достижения успешного результата. И для достижения успешного результата. И 
подчеркнул, что Приднестровье – социально подчеркнул, что Приднестровье – социально 
ориентированное государство, которое с са-ориентированное государство, которое с са-
мого рождения помогает подготовить ребенка мого рождения помогает подготовить ребенка 
к взрослой жизни: сначала в детских садах, а к взрослой жизни: сначала в детских садах, а 
затем в школах, предоставляя возможность затем в школах, предоставляя возможность 
получить и дополнительное образование.получить и дополнительное образование.

Под звуки торжественных фанфар медали-Под звуки торжественных фанфар медали-
стам вручили заслуженные награды. Позади стам вручили заслуженные награды. Позади 
успешная сдача Единого государственного успешная сдача Единого государственного 
экзамена по математике и русскому языку. экзамена по математике и русскому языку. 
Тирасполь в тройке городов, где дети по-Тирасполь в тройке городов, где дети по-
казали лучший результат на ЕГЭ, наряду с казали лучший результат на ЕГЭ, наряду с 
Днестровском и Рыбницей.Днестровском и Рыбницей.

Чествовать тираспольских медалистов Чествовать тираспольских медалистов 
у Фонтанного комплекса стало ежегодной у Фонтанного комплекса стало ежегодной 

традицией, как и вместе с руководителями традицией, как и вместе с руководителями 
органов власти пускать в воду бумажные органов власти пускать в воду бумажные 
кораблики. Загадав желание, медалисты кораблики. Загадав желание, медалисты 
символично отправили их в путь к своей за-символично отправили их в путь к своей за-
ветной мечте.ветной мечте.

Всего в этом году в Приднестровье 2050 вы-Всего в этом году в Приднестровье 2050 вы-
пускников. 200 из них – обладатели медалей: пускников. 200 из них – обладатели медалей: 
118 золотых и 82 серебряных.118 золотых и 82 серебряных.

«Прекрасное настроение, чувствуется у команды заряд «Прекрасное настроение, чувствуется у команды заряд 
бодрости духа. Все только видят победу в сегодняшнем бодрости духа. Все только видят победу в сегодняшнем 
заплыве. Мы готовились. Я поддерживаю здоровый образ заплыве. Мы готовились. Я поддерживаю здоровый образ 
жизни, спорт, и как не поддержать нашего Президента. Залог жизни, спорт, и как не поддержать нашего Президента. Залог 
успеха в сплоченности команды», – отметил перед началом успеха в сплоченности команды», – отметил перед началом 
заплыва депутат Верховного Совета Павел Шинкарюк.заплыва депутат Верховного Совета Павел Шинкарюк.

Согласно жеребьевке, команда Верховного Совета в первом Согласно жеребьевке, команда Верховного Совета в первом 
заезде соревновалась с командой Министерства цифрового заезде соревновалась с командой Министерства цифрового 
развития. На финише Верховный Совет показал время 1 развития. На финише Верховный Совет показал время 1 
минута 26 секунд 87 миллисекунд, уступив на доли секунды минута 26 секунд 87 миллисекунд, уступив на доли секунды 
команде Минцифры, показавшей результат 1.26.31.команде Минцифры, показавшей результат 1.26.31.

«Считаю, что команда выступила хорошо, мы очень ста-«Считаю, что команда выступила хорошо, мы очень ста-
рались победить и большую длину дистанции шли впереди. рались победить и большую длину дистанции шли впереди. 
Но не хватило чуть-чуть сил, не распределили силы. Видимо, Но не хватило чуть-чуть сил, не распределили силы. Видимо, 
сильно хотели победить и в начале больше сил потратили, сильно хотели победить и в начале больше сил потратили, 
чем положено, и в конце полсотой секунды уступили сопер-чем положено, и в конце полсотой секунды уступили сопер-
нику, но в честной борьбе», –  прокомментировал результат нику, но в честной борьбе», –  прокомментировал результат 
команды после заезда Председатель Верховного Совета команды после заезда Председатель Верховного Совета 
Александр Коршунов.Александр Коршунов.

Спикер подчеркнул, что парламентская команда поддер-Спикер подчеркнул, что парламентская команда поддер-
живает тезис Президента ПМР Вадима Красносельского за живает тезис Президента ПМР Вадима Красносельского за 
здоровый образ жизни.здоровый образ жизни.

«Гонки на драконах показывают, что можно не только про-«Гонки на драконах показывают, что можно не только про-
фессионально заниматься спортом и участвовать в Чемпиона-фессионально заниматься спортом и участвовать в Чемпиона-
тах мира и Олимпийских играх, но и заниматься физкультурой тах мира и Олимпийских играх, но и заниматься физкультурой 
и повышать свой уровень здоровья на воде. Этот вид спорта и повышать свой уровень здоровья на воде. Этот вид спорта 
развивает командный дух и физические качества», – сказал развивает командный дух и физические качества», – сказал 
Александр Коршунов.Александр Коршунов.

По итогам заездов в группе гражданских органов власти и По итогам заездов в группе гражданских органов власти и 
управления команда Верховного Совета не прошла в следу-управления команда Верховного Совета не прошла в следу-
ющий раунд. Но участники довольны своим результатом, с ющий раунд. Но участники довольны своим результатом, с 
учетом того, что в команде все новички кроме спикера Алек-учетом того, что в команде все новички кроме спикера Алек-
сандра Коршунова, который уже имеет опыт в соревнованиях сандра Коршунова, который уже имеет опыт в соревнованиях 
на лодках класса "дракон". Команда готовилась к регате, на лодках класса "дракон". Команда готовилась к регате, 
успела провести 9 тренировок, самый лучший результат был 1 успела провести 9 тренировок, самый лучший результат был 1 
минута 30 секунд. Благодаря поддержке группы болельщиков минута 30 секунд. Благодаря поддержке группы болельщиков 
уже на самой регате новички-гребцы прошли дистанцию на уже на самой регате новички-гребцы прошли дистанцию на 
4 секунды быстрее.4 секунды быстрее.

«Нынешний состав команды Верховного Совета участвует «Нынешний состав команды Верховного Совета участвует 
в данных соревнованиях впервые, тогда как они проводятся в данных соревнованиях впервые, тогда как они проводятся 
уже третий год. В этом плане мы все новички, никто из нас уже третий год. В этом плане мы все новички, никто из нас 
не знал, как сесть в лодку, как держать весло. Но в ряде не знал, как сесть в лодку, как держать весло. Но в ряде 
упорных тренировок изо дня в день у нас было большое упорных тренировок изо дня в день у нас было большое 
стремление к победе. Мы, как мне кажется, приложили стремление к победе. Мы, как мне кажется, приложили 
максимум усилий, чтобы показать сегодня тот результат, на максимум усилий, чтобы показать сегодня тот результат, на 

который мы вышли. Нам очень понравилось. Это командо-который мы вышли. Нам очень понравилось. Это командо-
образующее, масштабное мероприятие, которое на самом образующее, масштабное мероприятие, которое на самом 
деле объединяет людей», – поделилась Евгения Сапрыкинаделе объединяет людей», – поделилась Евгения Сапрыкина, , 
участница команды Верховного Совета, начальник контроль-участница команды Верховного Совета, начальник контроль-
но-правового управления парламента, председатель Совета но-правового управления парламента, председатель Совета 
трудового коллектива.трудового коллектива.

Команда Верховного Совета ПМР продолжает трениро-Команда Верховного Совета ПМР продолжает трениро-
ваться, чтобы выйти на более профессиональный уровень. ваться, чтобы выйти на более профессиональный уровень. 

В регате «Семья Президента за здоровый образ жизни» в В регате «Семья Президента за здоровый образ жизни» в 
этом году было 6 групп: силовые структуры; предприятия, этом году было 6 групп: силовые структуры; предприятия, 
организации, учреждения; гражданские органы государ-организации, учреждения; гражданские органы государ-
ственной власти и управления; студенческие коллективы; ственной власти и управления; студенческие коллективы; 
школьники; женские команды.школьники; женские команды.

В группе студенческих коллективов впервые участвовал В группе студенческих коллективов впервые участвовал 
Молодежный парламент при Верховном Совете. В команде – Молодежный парламент при Верховном Совете. В команде – 
студенты Приднестровского госуниверситета. Многие из них студенты Приднестровского госуниверситета. Многие из них 
участвовали гонке на "драконах" в прошлом году, выступая участвовали гонке на "драконах" в прошлом году, выступая 
за Верховный Совет и ПГУ, кто-то раньше занимался греблей.за Верховный Совет и ПГУ, кто-то раньше занимался греблей.

«Решили показать себя, показать, что молодежь спор-«Решили показать себя, показать, что молодежь спор-
тивная, выступает за здоровый образ жизни, поддерживает тивная, выступает за здоровый образ жизни, поддерживает 
инициативу Президента. Это прекрасная возможность как-то инициативу Президента. Это прекрасная возможность как-то 
себя проявить, заняться новым видом спорта. Думаю, этот вид себя проявить, заняться новым видом спорта. Думаю, этот вид 
спорта будет дальше развиваться. Эмоции переполняют, все спорта будет дальше развиваться. Эмоции переполняют, все 
супер», – сказал капитан команды Молодежного парламента супер», – сказал капитан команды Молодежного парламента 
Артем Репида.Артем Репида.

В студенческом заплыве помимо Молодежного парламента В студенческом заплыве помимо Молодежного парламента 
соревновались ребята из Училища олимпийского резерва, соревновались ребята из Училища олимпийского резерва, 
ТЮИ МВД, Приднестровского госуниверситета, Бендерского ТЮИ МВД, Приднестровского госуниверситета, Бендерского 
политехнического филиала ПГУ и Военного института Мин-политехнического филиала ПГУ и Военного института Мин-
обороны. Молодежный парламент шел на воде вместе с обороны. Молодежный парламент шел на воде вместе с 
командой Военного института, прошел дистанцию за 1.23.50, командой Военного института, прошел дистанцию за 1.23.50, 
уступив 5 секунд студентам ВИМО. По итогам заплыва сту-уступив 5 секунд студентам ВИМО. По итогам заплыва сту-
денческих команд ребята не прошли в финал, но не рас-денческих команд ребята не прошли в финал, но не рас-
строились, говорят, главное – участие, хорошее настроение строились, говорят, главное – участие, хорошее настроение 
и оптимизм. и оптимизм. 

Переходящий Суперкубок регаты в упорной борьбе завое-Переходящий Суперкубок регаты в упорной борьбе завое-
вала команда МВД ПМР. вала команда МВД ПМР. 

«Я уверен, что этот летний кинотеатр будет работать «Я уверен, что этот летний кинотеатр будет работать 
долгие годы на пользу жителей города Слободзея и долгие годы на пользу жителей города Слободзея и 
Слободзейского района. Вы знаете, очень приятно, что Слободзейского района. Вы знаете, очень приятно, что 
в Год семейных ценностей открываются такие культур-в Год семейных ценностей открываются такие культур-
ные и досуговые площадки, где можно прийти с семьей, ные и досуговые площадки, где можно прийти с семьей, 
посидеть и посмотреть красивый интересный фильм или посидеть и посмотреть красивый интересный фильм или 
мультфильм. Это говорит о том, что жизнь продолжает-мультфильм. Это говорит о том, что жизнь продолжает-
ся и идет своим чередом. Это очень отрадно и приятно», ся и идет своим чередом. Это очень отрадно и приятно», 
- сказал депутат Верховного Совета по избирательно-- сказал депутат Верховного Совета по избирательно-
му округу №21 «Слободзейский» Павел Шинкарюк. му округу №21 «Слободзейский» Павел Шинкарюк. 
          Кинотеатр имеет давнюю историю. Смотреть фильмы Кинотеатр имеет давнюю историю. Смотреть фильмы 
и концерты сюда приходило не одно поколение жителей и концерты сюда приходило не одно поколение жителей 
Слободзеи. Построенный еще в 1967 году, последние 10 Слободзеи. Построенный еще в 1967 году, последние 10 
лет кинотеатр пребывал в запустении. В 2022 году по лет кинотеатр пребывал в запустении. В 2022 году по 
инициативе главы государства Вадима Красносельского инициативе главы государства Вадима Красносельского 
началась масштабная реконструкция на средства Фонда началась масштабная реконструкция на средства Фонда 
капитальных вложений. В результате было обновлено капитальных вложений. В результате было обновлено 

не только здание кинотеатра, но и территория вокруг не только здание кинотеатра, но и территория вокруг 
него, расширили и замостили плиткой дорогу и парков-него, расширили и замостили плиткой дорогу и парков-
ку, заложили парк, который местные жители называют ку, заложили парк, который местные жители называют 
парком молодоженов, а у входа разбили сквер, который парком молодоженов, а у входа разбили сквер, который 
в Слободзее уже прозвали Цветочным. Кинотеатр обо-в Слободзее уже прозвали Цветочным. Кинотеатр обо-
рудовали современным большим экраном и новейшей рудовали современным большим экраном и новейшей 
звуковой системой, зрительный зал под открытым не-звуковой системой, зрительный зал под открытым не-
бом может принять почти 800 зрителей.бом может принять почти 800 зрителей.

«Я рад, что центральные части городов и районов «Я рад, что центральные части городов и районов 
превращаются именно в культурные места. И еще 5-7 превращаются именно в культурные места. И еще 5-7 
лет назад, когда мы это говорили, многие, конечно, лет назад, когда мы это говорили, многие, конечно, 
с недоверием относились к нашим словам. Ну просто с недоверием относились к нашим словам. Ну просто 
не верили, думали, что фантазии все. Да нет, если не верили, думали, что фантазии все. Да нет, если 
работать, если преследовать свою цель, всегда до-работать, если преследовать свою цель, всегда до-
стигнешь результата. Я в этом, в принципе, не сомне-стигнешь результата. Я в этом, в принципе, не сомне-
ваюсь. Поэтому, уважаемые, дорогие приднестровцы, ваюсь. Поэтому, уважаемые, дорогие приднестровцы, 
с праздником вас! Берегите, развивайте и любите с праздником вас! Берегите, развивайте и любите 
Приднестровье», - поздравил собравшихся Президент Приднестровье», - поздравил собравшихся Президент 
ПМР Вадим Красносельский.ПМР Вадим Красносельский.

До конца сентября раз в неделю по воскресеньям в До конца сентября раз в неделю по воскресеньям в 
летнем кинотеатре будут показывать бесплатное кино. летнем кинотеатре будут показывать бесплатное кино. 

А еще летний кинотеатр в Слободзее законодательно А еще летний кинотеатр в Слободзее законодательно 
внесен в реестр недвижимых объектов культурного внесен в реестр недвижимых объектов культурного 
наследия Приднестровья и получил статус «памятник наследия Приднестровья и получил статус «памятник 
истории».истории».

В СТОЛИЦЕ ЧЕСТВОВАЛИ ВЫПУСКНИКОВ-МЕДАЛИСТОВ
В Тирасполе вручили 66 медалей: В Тирасполе вручили 66 медалей: 

43 золотых и 23 серебряных. Лучших 43 золотых и 23 серебряных. Лучших 
выпускников столицы чествовали у выпускников столицы чествовали у 
Фонтанного комплекса и поздравля-Фонтанного комплекса и поздравля-
ли с достойной победой на учебном ли с достойной победой на учебном 
поприще. Напутствовал медалистов поприще. Напутствовал медалистов 
Председатель Верховного Совета Председатель Верховного Совета 
Александр Коршунов. Спикер по-Александр Коршунов. Спикер по-
благодарил учителей за терпение благодарил учителей за терпение 
и профессионализм, а родителей и профессионализм, а родителей 
выпускников за воспитание и моти-выпускников за воспитание и моти-
вацию к знаниям.вацию к знаниям.

ГОНКИ НА ДРАГОНБОТАХ
7 и 8 июня состоялась регата «Семья Президента 7 и 8 июня состоялась регата «Семья Президента 

за здоровый образ жизни».  В этом году в ней при-за здоровый образ жизни».  В этом году в ней при-
няли участие 54 непрофессиональные команды. няли участие 54 непрофессиональные команды. 
На лодках класса «Дракон» среди команд граж-На лодках класса «Дракон» среди команд граж-
данских органов государственной власти и управ-данских органов государственной власти и управ-
ления (всего 17 команд) соревновалась команда ления (всего 17 команд) соревновалась команда 
Верховного Совета под названием «Верховный Верховного Совета под названием «Верховный 
дракон». В составе команды Председатель Вер-дракон». В составе команды Председатель Вер-
ховного Совета Александр Коршунов, парламен-ховного Совета Александр Коршунов, парламен-
тарий Павел Шинкарюк и сотрудники Аппарата тарий Павел Шинкарюк и сотрудники Аппарата 
Верховного Совета.Верховного Совета.

ЮБИЛЕЙ РУССКОГО ПОЭТА
6 июня исполнилось 225 лет со дня рождения Александра 6 июня исполнилось 225 лет со дня рождения Александра 

Пушкина. Самый знаменитый русский поэт, которого еще Пушкина. Самый знаменитый русский поэт, которого еще 
при жизни называли солнцем русской поэзии, одинаково при жизни называли солнцем русской поэзии, одинаково 
хорошо владел французским и русским языками. Но писал хорошо владел французским и русским языками. Но писал 
именно на русском. И даже ввел в обиход такие привычные именно на русском. И даже ввел в обиход такие привычные 
сегодня слова как «машинально», «вульгарный» и «галоши».сегодня слова как «машинально», «вульгарный» и «галоши».

ЛЕТНИЙ КИНОТЕАТР В СЛОБОДЗЕЕ НАЧАЛ РАБОТУ 
21 июня в Слободзее состоялось торже-21 июня в Слободзее состоялось торже-

ственное открытие реконструированного ственное открытие реконструированного 
летнего кинотеатра. Это долгожданное летнего кинотеатра. Это долгожданное 
событие привлекло внимание множества событие привлекло внимание множества 
горожан и гостей города. На мероприятии горожан и гостей города. На мероприятии 
присутствовали Президент ПМР Вадим Крас-присутствовали Президент ПМР Вадим Крас-
носельский, депутаты Верховного Совета носельский, депутаты Верховного Совета 
по слободзейским избирательным округам по слободзейским избирательным округам 
Павел Шинкарюк, Сергей Чебан и Игорь Ярыч, Павел Шинкарюк, Сергей Чебан и Игорь Ярыч, 
местные власти и горожане.местные власти и горожане.


